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El cardenal Joseph Ratzinger, futuro papa Benedicto 
XVI, en la misa Pro Eligendo Pontífice que él presidió, en 
su homilía hizo una afirmación que a lo mejor algunos 
de los que estaban presentes y, muchos de los que 
estuvimos fuera, nos pareció muy exagerada o a lo mejor 
no entendimos a qué se refería. Pues tuvo que pasar el 
tiempo para poder darnos cuenta precisamente a qué se 
refería viendo los hechos que vienen aconteciendo en 
el mundo en todos los ámbitos y de manera particular 
en lo referente al ámbito religioso.

Recordemos esas palabras en la homilía de aquella misa 
del 18 de mayo del 2005: «¡Cuántos vientos de doctrina 
hemos conocido durante estos últimos decenios! ¡Cuántas 
corrientes ideológicas! ¡Cuántas modas de pensamientos!... 
la pequeña barca del pensamiento de muchos cristianos 
ha sido zarandeada a menudo por estas olas, llevada de 
un extremo al otro. Mientras que el relativismo, es decir, 
dejarse llevar a la deriva por cualquier viento de doctrina, 
parece ser la única actitud adecuada en los tiempos actuales. 
Se va constituyendo una dictadura del relativismo que no 
reconoce nada como definitivo y que deja como última 
medida sólo el propio yo y sus antojos».

La modernidad está caracterizada por el afán y búsqueda 
de más y más dinero, que nos va esclavizando y nos aleja 
de nuestro fin último. Es verdad que lo material no nos da 
la felicidad, aunque ayude. Por otro lado, podemos decir 
también que estos tiempos modernos han sido de mucho 
avance para el ser humano, pero también son tiempos de 
muchas desigualdades. Vivimos una híper comunicación a 
niveles mundiales, pero eso no significa que estemos más 
unidos. La realidad es que hoy vivimos una más marcada 
separación y alejamiento unos de otros. El mundo hoy 
sólo acepta lo material, lo que nos indique la ciencia y la 
técnica, cuando no el propio individualismo de los hombres. 
De esta manera, Dios ya no interesa. Ya el papa san Juan 
Pablo II había denunciado, en su momento que el gran 
pecado de la humanidad hoy en día es la pérdida de la 
conciencia de pecado: ¡todo es bueno, todo es válido! 
Y en su Exhortación apostólica Ecclesia en Europa, dijo 
que «estábamos asistiendo a una apostasía silenciosa por 
parte del hombre autosuficiente que vive como si Dios no 
existiera» (n 9). 

Y es que la humanidad ha venido caminando en un 
relativismo cada vez más profundo. Ya sabemos que esta 
idea filosófica afirma que no hay ideas absolutas, que todo 
depende del cristal con que se mire; que cada cual puede 
y tiene su propia verdad, y que eso hay que respetarlo. 
Pero, la dictadura del relativismo, a la cual hizo alusión 
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el cardenal Ratzinger, ha dado un paso más 
profundo y de lo que se trata es de ya no que 
cada cual tenga su propia verdad, sino que, 
el que no esté de acuerdo con esa verdad, se 
expone a su eliminación. 

Todo lo anterior viene al caso de que tengamos 
en cuenta cómo ha venido avanzando e 
imponiéndose esta dictadura del relativismo 
en lo referente a la religión. Esta dictadura del 
relativismo del nuevo orden mundial, que se 
viene imponiendo en Europa, específicamente 
en España y en el Reino Unido-Inglaterra, 
el Parlamento británico ha legislado para 
condenar como delito el rezar frente a los 
centros de aborto. Vemos en este tipo de 
legislaciones que poco a poco se vienen 
penalizando y reduciendo cada vez más las 
libertades y derechos fundamentales de los 
individuos. Son medidas liberticidas. Con 
esta medida, el Parlamento inglés respalda 
la censura y criminaliza actividades pacíficas 
como la oración silenciosa. Con estas medidas 
se criminaliza también el pensamiento. La 
pena por esta «práctica subversiva» es sólo 
de multa, pero quién quita  que más adelante 
se aplique la prisión. Sea como sea, esto no es 
más que la imposición de la dictadura moderna. 
Vemos que en realidad no se están protegiendo 
las libertades ni los derechos humanos 
fundamentales, sino más bien se está abriendo 
las puertas para la persecución de «delitos de 
pensamiento». De esta manera pareciera que 
el Estado quiere decirnos y mostrarnos qué, 
cómo, cuándo y lo que debemos pensar.

Esto ocurrió en este país porque ya había 
sucedido el arresto de personas que se 
dedicaban a rezar en silencio frente a los 
centros de abortos. Fue el caso muy sonado 
el de la señora Isabel Vaughan-Spruce que fue 
detenida por varios policías por rezar en silencio 
cerca de un centro de aborto en Birmingham. 
El Tribunal de Magistrados la acusό penalmente 
de que sus rezos silenciosos e imperceptibles 
equivalían a intimidación. ¡No cabe dudas de 
que, cuando un cristiano cae de rodillas, tiembla 
el mundo! ¡Tiembla el maligno!     
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«¿QUIÉN ES MI MADRE Y MIS 
HERMANOS?» (MARCOS 3, 31-35)

«Llegan su madre y sus hermanos, y quedándose fuera, 
le envían a llamar. Estaba mucha gente sentada a su 
alrededor. Le dicen: «¡Oye!, tu madre, tus hermanos y 
tus hermanas están fuera y te buscan». Él les responde: 
«¿Quién es mi madre y mis hermanos?» Y mirando 
en torno a los que estaban sentados en corro, a su 
alrededor, dice: «Estos son mi madre y mis hermanos. 
Quien cumpla la voluntad de Dios, ése es mi hermano, 
mi hermana y mi madre»».
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Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm
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PRÓXIMA ULTREYA: 
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7:30PM  | AUDITORIO 
CASA SAN PABLO

SANTO DOMINGO SANTIAGO

DEL 29 DE JUNIO - 2 DE JULIO
CURSILLO 903 CABALLEROS

DEL 15-18 
CURSILLO 902 DAMAS

DEL 6-9 
CURSILLO 904 DAMAS

NO HAY ACTIVIDADES 
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CURSILLO 726 DAMAS
BELLA VISTA, SANTIAGO

DEL 23
ULTREYA DE LOS 60 AÑOS. 
CASA DE CURSILLO.

JUNIO

JULIO

AGOSTO

JUNIO

JULIO

JUNIO

Del 2 al 4 
Curso Retiro Compartir #140, 
Casa San Pablo. 

Miércoles 17
7:30pm. 
Escuela de Comunidades 
de Parejas y Virtual.
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Domingo 2 
Aniversario #31.
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de Parejas y Virtual.

21-23 
Curso Retiro Compartir #141, 
Casa San Pablo.

JUNIO
Sábado 17 y domingo 18
Posible curso presencial

JULIO
No tenemos

AGOSTO
Sábado 26 y domingo 27
Posible curso presencial

Nos interesa saber tu opinión 
y  sugerencias de las secciones  
de la revista. Envíanos tus 
comentarios a: 

palanca@mcc.org.do

AGOSTO: NO HAY ACTIVIDADES PROGRAMADAS.
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AGOSTO
Sábado 26 y domingo 27
Posible curso presencial
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+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, obispo misionero 
en Santo Domingo 

La mejor presentación de un libro es invitar a 
leerlo: «léanlo». Un libro habla por sí mismo y se 
presenta solo. Sus palabras tienen la frescura y 
el estilo único de quien lo ha escrito. Se dice que 
«algunos viven; otros escriben sobre lo que otros 
viven; y, la mayoría, lee lo que otros han escrito 
sobre aquellos que han vivido de verdad». Por 
amistad, el padre José Joaquín me ha pedido, 
en este caso, que les hable brevemente de su 
última publicación. Lo hago con mucho gusto.

Comienzo diciendo que no estoy totalmente de 
acuerdo en el título; o mejor y más exactamente, 
con el subtítulo. Me explico; el título es: La Iglesia 
en la sociedad actual; hasta ahí, de acuerdo. Pero 
leemos a  continuación: Algunas reflexiones cortas; 
esa mentira no es verdad: no son reflexiones cortas 
sino muy largas y de muy largo alcance. Es artillería 
pesada y profunda.

¿Quién es José Joaquín Domínguez Ureña?... Nació 
en Santiago de los Caballeros, un 11 de septiembre 
de 1977; realizó los estudios secundarios en el 
Seminario Menor San Pío X, y los estudios de 
filosofía en la Pontificia Universidad Católica Madre 
y Maestra; por cierto, con summa cum laude. Fue, 
además, alumno del colegio Capránica de Roma; 
primer Seminario (1456) de élite anterior al concilio 
de Trento, y de donde, tradicionalmente, se nutre 
especialmente la Academia Diplomática Vaticana. 

PRESENTACIÓN DEL LIBRO: 
JOSE JOAQUÍN DOMINGUEZ UREÑA, 
LA IGLESIA EN LA SOCIEDAD ACTUAL. 
ALGUNAS REFLEXIONES CORTAS, AMIGO DEL HOGAR, SANTO DOMINGO 2023.

Estudió en la Universidad Gregoriana de Roma, tanto 
teología como la especialidad en Derecho Canónico… 
Tiene diversas diplomaturas. Pero lo más decisivo, 
hasta ahora en su vida: fue ordenado presbítero por 
el papa Benedicto XVI, un 29 de abril del año 2007. 
Está incardinado desde entonces en la diócesis de 
Baní, aunque su ministerio se agranda con clases 
en diversos y prestigiosos centros académicos 
dominicanos, y como Secretario General Adjunto 
de la Conferencia Episcopal Dominicana. Sin olvidar 
su pertenencia al obispado castrense.

Es, en resumen, una personalidad poliédrica y rica 
en cualidades; muy polifacético: desde buen pastor 

CONTINUAMOS CON 

ALGUNOS ACONTECIMIENTOS DE LA

FERIA DEL LIBRO CATÓLICO 2023. 
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y profesor, a persona de relaciones públicas y 
de enlace entre la Iglesia y diversas instancias 
e instituciones sociales y políticas. Todo ello 
enriquecido con dotes de inteligencia, buen 
comunicador, y sabio, equilibrado y  fino 
diplomático. Es, en resumen, un hombre 
dedicado al estudio, a la docencia, y  a la labor 
pastoral.

 ¿Qué decir de su libro?... Me encanta la 
dedicatoria que hace en la página 5, cuando 
afirma que, «Una auténtica fe nunca es cómoda 
ni individualista; siempre implica un profundo 
deseo de cambiar el mundo, de transmitir valores, 
de dejar algo mejor detrás de nuestro paso por 
la tierra». Es una sugerente cita pronunciada por 
el papa Francisco el 24 de noviembre de 2013 y 
que define la motivación del escrito publicado.

 Cuando abrimos la obra, y nos detenemos en 
el índice, enseguida nos damos cuenta de que 
es como una especie de vademécum de temas 
candentes y calientes de actualidad. Al padre 
Joaquín no le gusta la polémica, pero sí los retos 
y los desafíos. ¿Qué temas prevalecen?... Temas 
de liturgia, aclarando y clarificando lo que es 
necesario; temas de actualidad eclesial, a veces 
muy dolorosos (como el tema de la pederastia); 
claves del magisterio del papa Francisco en temas 
eclesiales y sociales; apuntes canónicos, «técnicos 
y de divulgación»; orientaciones para problemas 

muy concretos, como el referido anteriormente de 
abusos a menores; tema Sínodo de obispos; documentos 
y pastorales de Conferencia Episcopal Dominicana, entre 
los que me ha parecido muy oportuno e interesante 
todo lo relativo al problema de la migración Haitiana;  y 
hasta escritos laudatorios a amigos o personas relevantes 
como Benedicto XVI, el Padre Esquivel, o el periodista 
Miguel Guerreo. 

En esta publicación no se esquiva ningún problema 
interesante, y se hace con pluma ágil y centrada, sabiendo 
exponer lo esencial y abriendo pistas siempre de 
esperanza. Prácticamente todo lo escrito antes (2015) vio 
la luz, como el propio autor afirma, en la Introducción 
(pág. 11), gracias a la Fundación La Buena Noticia, que 
edita Rayo de Luz, o la Editora Tele-3, en su primer libro.

En este sentido, lleva razón y está muy acertado otro de 
sus maestros y a quien admira el autor, Mons. Freddy 
Breton, cuando afirma, en el Prólogo, página 9, que: 
«el hilo conductor de este nuevo libro lo constituye 
la fascinación que siente el Autor (Padre José Joaquín) 
por la Verdad (con mayúsculas). O, mejor todavía, diré 
que su leitmotiv es, sin duda, la fascinante Verdad y la 
inseparable ardiente Caridad (también con mayúsculas). 
Porque, y son ahora palabras del Cardenal Ratzinger 
(futuro y recordado papa Benedicto XVI), «en Cristo 
coinciden la verdad y la caridad. En la medida en la 
que nos acerquemos a Cristo, también en nuestra 
vida, la verdad y la caridad se funden. La caridad sin la 
verdad seria ciega; la verdad sin la caridad sería como 
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címbalo que retine (1 Cor 13,1). Dos subrayados 
importantes:  por un lado, en su primera obra 
se hablaba ya de la Verdad; y, por otro lado, todo 
lo que el padre José Joaquín ha ido escribiendo 
no es teoría; ha nacido precisamente desde la 
vida para la vida, transformándola desde su fe. 

En síntesis, sencilla y apretada, todos los temas 
tratados oscilan entre dos acertadas advertencias 
del autor, citando esta vez a dos papas: de una 
parte, el cardenal J. Ratzinger, cuando el 18 de 
abril de 2015, exclamó: «!Cuántos  vientos de 
doctrina hemos conocido durante estos últimos 
decenios! ¡Cuántas corrientes de pensamiento! 
¡Cuántas modas de pensamiento! La pequeña 
barca del pensamiento de muchos cristianos 
ha sido zarandeada a menudo por estas olas, 
llevada de un extremo a otro: del marxismo, al 
liberalismo, hasta el libertinaje; del colectivismo 
al individualismo radical; del ateísmo a un 
vago misticismo religioso; del agnosticismo al 
sincretismo…» (pág. 12).

De otra parte, con referencia al papa Francisco 
y a su magisterio, «este libro ha sido motivado 
por el hecho de que muchos fieles se quedan 
solo con lo que aparece en las noticias sin ir a 
los textos originales» (pág. 15)

Permítanme, llegados a este punto, una breve 
o pequeña nota de humor o de relajo: el libro 
no lleva año de publicación en la parte de los 
créditos. Sólo en una pequeña ventana en la parte 
superior, apenas se atisba el año 2023. ¿Será que 
este libro nace con vocación de eternidad o, al 
menos, de gran permanencia y actualidad?... Esta 
es la paradoja: algo temporal y efímero, como él 
afirma con las palabras «reflexiones cortas», no 
desea ser sólo moda efímera o pasajera, como 
flor de un día… Y, afectivamente, algunos asuntos 
tratados tienen vocación de perdurar; otros 
muchos, han nacido con el sello inconfundible 
e inevitable de la temporalidad y, más o menos, 
rápida caducidad.

 En cualquier caso, me encanta que este libro 
esté prologado, como se ha referido más arriba, 
por monseñor Freddy Bretón, ejemplar obispo 
y, a la vez, excelente y reconocido escritor, 
premiado y laureado; bien creo que este 
discípulo predilecto suyo, nuestro querido José 
Joaquín, va bien encaminado tras la huellas de 
su maestro, con minúscula, porque el Maestro 
con mayúsculas es de los dos, maestro y 
discípulo: Jesucristo, nuestro Señor.
 ¿Cómo se pudiera resumir entonces este libro, 
que sinceramente animo a leerse?... Con tres 
palabras que a mí siempre me gusta destacar, 
en estos «tiempos recios», de los que hablaba la 
gran Santa Teresa de Jesús: identidad, resistencia 
y provocación. Sí, este libro es identidad; este 
libro es resistencia; y este libro es provocación. 

- Es identidad porque vuelve, una y otra vez, 
a lo que es la esencia y las claves de nuestro 
credo y moral cristianos. 

- Es resistencia porque en estos momentos 
difíciles, de crisis y de duda, precisamente 
necesitamos mentes lúcidas y corazones 
apasionados que nos descubran la Verdad que 
tenemos que creer y vivir y lo que tenemos 
que hacer;

- Y es además provocación porque no es 
un libro cómodo, ni al uso ni políticamente 
correcto… Por eso, no dejará indiferente a 
quienes lo ojeen. No importa si al leerlo nos 
saltamos páginas, o, si picoteamos de un sitio 
para otro; lo importante es volver a él...

Debo ir concluyendo. Me ha impresionado 
el que haya dedicado un capítulo, como no 
podía ser menos, a quien fue uno de sus 
padres espirituales: el padre Esquivel; de esa 
colaboración, como una especie de memoria, 
me quedo con lo último que expresa el padre 



10 | Palanca10 | Palanca

José Joaquín. Textualmente: «Solo unas líneas en 
tu memoria José Antonio, o padre Esquivel como 
te decían todos; para mí «viejito», como con cariño 
solía llamarte; unas líneas para decirte que doy 
gracias a Dios por haberte puesto en mi camino 
como sacerdote amigo, Pastor, padre y guía. Mi 
corazón se entristece con tu partida, pero sé que, 
desde el cielo, con mi primer padre Joaquín, me 
seguirás acompañando».

 Lo del padre Esquivel no es algo único o 
excepcional. El padre José Joaquín, hombre 
agradecido, en la página 297 también hace un 
elogio de su amigo periodista, Miguel Guerreo. 
Comienza con unas entrañables palabras: 
«Me declaro un lector casi fiel de la columna 
de un veterano periodista que considero una 
voz autorizada» … Y finaliza en la página 300: 
«Esperamos que, como el papa Francisco, a decir 
de muchos periodistas, (con sus escritos) estén 
cambiando las cosas en la Iglesia y en la sociedad». 
Padre José Joaquín es consciente de que quienes 
saben y pueden decir palabras de esperanza, 
contribuyen a cambiar de verdad la sociedad y 
reformar la misma Iglesia…

Si hubiera que señalar alguna otra cosa de este 
interesante libro que, por cierto, está muy bien 
impreso y muy bien presentado, incluso con una 
elegante portada, es que los temas están colocados 
por afinidad de las materias mismas que tratan 
y dentro de ellos por el tiempo en el que fueron 
escritos y vieron la luz. Solo algunos casos (pág. 
125 y 133) coinciden temas y fechas, y otros dos 
en la fecha (pág. 141 y 147). Seguro que no expreso 
nada nuevo y que el autor era consciente de ello y, 
sin embargo, no optó por lo cronológico, al igual 
que en su primer libro. No fue un descuido sino 
todo un propósito.

Nada más. Felicidades, querido Joaquín, por esta 
obra; que el Señor le siga dando muchos años 
para que siga escribiendo y para que nos siga 
iluminando con todo lo que en su cabeza y en 

su corazón  lleva, y el Señor le inspira. Le deseo, 
parafraseando lo que usted mismo escribió a 
propósito del papa Benedicto XVI, en la página 337: 
«Vuela alto, colaborador de la Verdad… humilde y 
sabio trabajador de la viña del Señor. Que el Dios 
Amor en quien cree, vive y predica, y al que dedica 
lo mejor de su ministerio le proteja, le sostenga y le 
haga siempre fecundo, literaria y espiritualmente 
hablando».  Con elegante y clásica expresión latina, 
recordando su paso por el Colegio Capranica, que 
«Vivas, crescas, floreas». Larga vida, necesaria 
maduración como escritor, y que siempre brille 
con sus valiosos escritos. Bendiciones.
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Nuestro hermano:
Virgilio Lora Gómez (Cursillo #371)
Colaborador de la Revista Palanca desde los inicios de la Feria 
del Libro Católico
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El pasado 3 de mayo se celebrό en el Auditorio 
Amancio Escapa de  Casa San Pablo sede 
del Movimiento de Cursillos de Cristiandad 
la Ultreya del mes de mayo.

Inició como es costumbre con la santa eucaristía 
la cual en esta ocasión fue celebrada por los 
Heraldos del Evangelio con la particularidad 
de que final se hizo un acto de coronación a la 
Virgen de Fátima donde se escogió a una pareja 
de dirigentes de cursillos Orlando Prieto y su 
esposa Isabel Laura Goico de Prieto.

Luego del receso, María Isabel Lebrón, vocal 
de Ultreya, dirigió las palabras de acogida a los 
nuevos cursillistas y llegó el momento en que 
invitara al micrófono al tan querido Freddy 
Ginebra, gestor cultural, escritor, periodista y 
actor, fundador de Casa de Teatro.

El tema de la Ultreya a desarrollar tenía por 
título: ¿Dónde está Dios? Don Freddy inició su 
testimonio contando la realidad estremecedora 
del golpe tan fuerte que recibió cuando con 
apenas 5 años sufrió el divorcio de sus padres 
e incluso la división de la familia, ya que cada 
uno de los progenitores se dividieron los hijos, 
resultando que le tocó vivir con su padre. Y, se 
preguntaba, ¿dónde está Dios? Sin embargo, la 
más fuerte prueba fue cuando asesinaron a su 
padre quien llegó a ser para él su súper héroe. La 
amargura creciente de no saber por largos años 
quién lo había hecho, no le quitaron el deseo de 
pedir la gracia de perdonarle.

En el transcurso de la Ultreya compartió varias 
anécdotas muy bonitas donde reflejaba cómo 
a pesar de no sentir a Dios decidió verlo en el 
prójimo, ya que reflexionando se dio cuenta 
por la Palabra que somos hechos a su imagen 
y semejanza y decidió buscarlo dentro de sí a 
través de la oración y en el prójimo.

¿DÓNDE ESTÁ DIOS? 

ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

Freddy Ginebra 
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Compartió que a los 19 años hizo 
el cursillo 23, y cómo identificó la 
presencia viva de Dios a través del tío 
Julio, un ser humano que permeaba la 
luz de Cristo con solo mirarle. Narró 
lo mucho que le impactó conocer a la 
Madre Teresa y su gran enseñanza de 
amar hasta que nos duela.

Mencionó de forma muy amorosa a su 
inolvidable amigo obispo Monseñor 
Francisco Arnaiz quien le pidió una vez 
que nunca dejara ni de escribir ni de 
dar charlas, una anécdota muy humana 
y sincera donde narraba a corazón 
abierto de que un día estando con él 
le confió su duda de la existencia de 
Dios... y él, con la agudeza y finura que 
le caracterizaba le dijo sin recriminarle 
y con una amplia sonrisa le respondió, 
¿y qué tal si existe? Al finalizar estas 
líneas les invitamos a que lo vean 
en el canal YouTube del Movimiento  
Cursillos Cristiandad.
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ULTREYA EN IMÁGENES >>
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NOTICIAS DE LA IGLESIA

«El pasado sábado 13 de mayo, a 
las 10:00am, en el Polideportivo 
de San Cristóbal se llevó a cabo la 
solemne ordenación de 25 diáconos 
permanentes, entre los cuales estuvo 
nuestro hermano y dirigente del 
MCC, Duvany Elpidio Cuello Rivera. 
La imposición de manos y plegaria 
de bendición fue realizada por Su 
Excelencia Reverendísima Mons. 
Victor Emilio Masajes Pere, Obispo de 
la Diócesis de Baní». 

«Pero yo estoy en medio de ustedes 
como el que sirve» Lc 22, 27.

ORDENACIÓN DE 25 DIÁCONOS PERMANENTES

18 | Palanca
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   Calle 5W #46, Urb. Lucerna, Santo Domingo Este | TEL: 809-483-3403
EMAIL:   asuncionparroquianuestrasenora@gmail.com

PARROQUIA: Asunción de Nuestra Señora

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
De martes a viernes:  6:00 pm
Sábados: 5:00 pm y 7:00 pm  | Domingos: 7:00  am y 10:00 am

PÁRROCO:  Tomás Vladymir Pérez Candelario

4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

No. El sacerdocio sirve de tronco o base a 
mi interés, además de la filosofía y 
teología, por «ramas» como son el 
derecho y la sociología.  

5. ¿QUÉ HACE EN SU COTIDIANIDAD?

Este es el orden de lunes a viernes: rezar, 
correr, desayunar, rezar, pastoral-clases, 
comer, pastoral, celebración eucarística, 
pastoral, cenar, leer, rezar, dormir.

6. ¿SE SIENTE SOLO?

Nunca.

7. ¿POR QUÉ CONFESAR NUESTROS 
PECADOS A UN SACERDOTE?

Porque sin el otro, sin el prójimo, es 
impensable cualquier actividad humana 
plena, sea desde un punto de vista remoto 
o desde un punto de vista inmediato. Dios 
lo ha dispuesto así en el orden natural de 
las cosas, y en el orden de la gracia divina 
también. 

8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS JÓVENES 
DE HOY LA FE Y LA ESPERANZA?

No sólo la fe y la esperanza, a los jóvenes 
hay que darles razón de la caridad, que es 
lo mismo que decir, del amor cristiano. La 
mejor forma de abrir a la fe, a la esperanza 

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?

El Cardenal. López Rodríguez me 
ordenó sacerdote en mayo del 2002 
para la Arquidiócesis de Santo 
Domingo. Para mí las puertas del 
sacerdocio se abrieron del mismo 
modo como se abren las puertas del 
amor conyugal, con promesas y 
realizaciones de vida plena y 
esperanzada. En casi 20 años, la 
fidelidad de Dios a su amor por mí es 
también mi fidelidad hacia Él, a través 
del Señor Jesús y de la Virgen María. 

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS O 
ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 

Primero, la oración, sobre todo la 
oración eucarística, y, segundo, la 
sabiduría y la inteligencia práctica. 
Oración, forma eucarística, sabiduría e 
inteligencia práctica, mirándolo bien, 
son intercambiables. 

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?

El breviario físico o una de sus 
versiones App en el teléfono celular, y 
el rosario. 

y a la caridad es hacer apelación 
a vivir con honestidad y seriedad 
las experiencias humanas, todas, 
las alegres y las dramáticas.   

PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU 
PARROQUIA?
Soy párroco de Asunción de 
Lucerna desde hace apenas seis 
meses. Estoy conociendo una 
comunidad cristiana muy 
organizada, muy recta en el 
modo de vivir la fe. Es obvio que 
es una parroquia mariana. 

10. ¿CUÁLES SON LAS 
PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA? 
La liturgia, la vida cristiana en 
pequeñas comunidades, grupos y 
sectores, y la evangelización.

11. ¿QUÉ ENTIENDE 
NECESITA SU PARROQUIA?
En sentido espiritual, 1) seguir 
creciendo en el modo de vivir las 
celebraciones litúrgicas, 2) 
mantener y fomentar el gran celo 
evangelizador según los 
programas del Tercer Plan de 
Pastoral, y los proporcionados 
por los diversos carismas y 
movimientos. Materialmente, 
crear más espacios físicos y 
virtuales para las catequesis y los 
encuentros. 
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12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE EVANGELIZACIÓN 
REALIZA LA PARROQUIA?
Además de la catequesis sacramental, todas las indicadas 
por el III Plan de Pastoral (mes de la Biblia, mes de la 
Misión), sin dejar de mencionar actividades características 
de algunos «movimientos» como son la «Difusión» 
(Equipo Nuestra Señora), «Catequesis de Formación» (C. 
Neocat.), «Asambleas» (Renovación CC), etc.

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS PODEMOS CREAR 
PARA MOTIVAR A LOS DEMÁS AL ENCUENTRO CON 
JESÚS?

De los espacios y formas que disponemos (espacios 
presenciales y virtuales, predicación kerygmática, 
testimonio interpersonal de Jesucristo,) diría que es difícil 
que pierdan validez. Mirando el ritmo de muchos jóvenes, 
pensaría en fomentar actividades de iglesias abiertas, y 
misiones, tarde en la noche, a la misma hora que muchos 
de ellos están en las calles, y nuestras parroquias están 
normalmente cerradas. 

14. ¿CON CUÁLES MOVIMIENTOS O COMUNIDADES 
CATÓLICAS TRABAJAN EL PLAN PASTORAL EN SU 
PARROQUIA?

Hermanas Hijas de la Altagracia, RCC, C. Neocat., 
Equipos de Nuestra Señora, SINE, Com. La Samaritana, 
Com. Cirineo, JUMHA, Amigos Para Un Bien, Pastoral 
San José, Fe y Luz.

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN LE     
MERECE?

Solo a través de mi padre, quien participó activamente en 
cursillos hace unos añitos. Valoro positivamente los 
vínculos cristianos que vi entre mi padre y las demás 
personas de su grupo. 

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA AYUDA ECONÓMICA 
O AYUDA DE PERSONAS?

Siempre, sino estaría muerta.

17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

Con san Pablo, como uno que corre por la Corona que no 
se marchita. 
   

20 | Palanca



Palanca | 21Palanca | 21

ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del Evangelio 
de San Lucas 6, 27-38

LA OLA, LA ROCA
Y LA PLAYA

Creo que el Señor nos dice hoy que 
la actitud de la roca, «ojo por ojo y 
diente por diente», es algo que con 
la potencia de su ayuda podemos 
superar. Nos asegura que podemos 
conquistar el equilibrio, el dominio, 
la paz y sobre todo la libertad de la 
playa.

LA PREGUNTA DE HOY

¿Por qué sólo la playa es libre?

La ola no es libre; está impulsada, 
dominada por el viento de sus 
propias emociones, las cuales no 
puede controlar; es esclava de su 
imagen, de su aparente dominio, de 
su falso yo. 

La roca, por su parte, es esclava 
de la ola. Ella sólo sabe oponerse, 
juzgar, criticar y condenar. Es 
esclava de su pesimismo, y su 
propia actitud de derrotismo la 
inmoviliza y la condena. Ella es 
esclava de otras esclavas, que son 
las olas. 

Sólo la playa es libre, Sí. Sólo la 
playa tiene paz, es compasiva, como 
lo es su Padre. Sólo la playa «es hija 
del Altísimo, que es bueno con los 
ingratos y pecadores». (Lucas 6, 35)

Esa es la buena noticia de hoy. 
Nosotros con la ayuda del Señor 
Jesús, quien dio ejemplo de cómo 
ser playa, podemos obtener la 
libertad de los hijos de Dios, y en 
medio de olas agrediendo, y de 
rocas criticando, podemos ser 
sembradores de paz.

¿Sabe lo que es un «bufadero»? En el malecón hay un sitio al 
que le llaman así. Es un espectáculo natural, que se presenta 
especialmente los días en que está soplando viento del sur. 

Las olas de nuestro mar Caribe, embravecidas por el viento a favor, se 
estrellan contra la resistencia firme que le ofrecen las rocas de nuestro 
litoral.

Una de esas rocas tiene un agujero que va desde cerca del agua 
hasta arriba, y cuando la ola se estrella con violencia, sale por el 
agujero una columna de aire y agua, produciendo un sonido parecido 
a un resoplar.

Dice el diccionario que bufar es «el resoplar con ira y furor del toro, 
el caballo y otros animales». Es exactamente lo que parece hacer 
aquella roca, de modo que el nombre de «bufadero» está muy bien 
puesto. Ya sabe usted lo que es.

No muy lejos de aquel sitio en el malecón, hay una pequeña playa, 
donde también vienen a parar olas embravecidas. Pero allí el efecto 
de las olas es muy diferente.

La playa no ofrece la firme resistencia de la roca, al contrario, parece 
acogerla, aceptándola como algo natural. El resultado es que no hay 
choque, no hay bufadero, y a ola se vence en la suavidad de la arena, 
retirándose luego con una espuma que parece una sonrisa amistosa.

¿A qué viene todo esto? ¿Es que hemos cambiado el tema en estos 
«Dos Minutos»? No. Lo que sucede es que en el evangelio de este 
domingo aparece esta frase:

«No hagan frente a los que los ofende»

Y se nos ha ocurrido que podríamos pensar qué somos, y qué 
queremos ser:

• Si olas, que, embravecidas por el viento de nuestros propios 
problemas personales, pronunciamos frecuentemente palabras 
duras y actuamos agresivamente...

• Si rocas, que ofrecemos resistencia firme a quienes nos agreden, 
y vivimos bufando...

• O si playas, que sabemos aceptar como algo inevitable y natural 
que en ocasiones alguien sea agresivo, y en vez responder de igual 
forma, escuchamos al Señor y «no le hacemos frente».
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Todo lo creado por Dios es maravilloso. Su majestad 
se revela en la creación. Todas sus obras cantan y 
glorifican a su Creador mientras los seres humanos, 
que, en vez de cuidar la naturaleza, la destruyen.
 
La enfermedad en el corazón humano ha dañado 
y enfermado también la tierra, la madre y hermana 
del hombre y la mujer y la casa común de todos los 
seres vivos, nos recuerda el papa Francisco en su 
contundente Encíclica Laudato Si.

La preocupación por la casa común también es el tema 
obligatorio en todas las Conferencias Mundiales de 
Cambio Climático y tiene consternados a científicos y 
se expresa en más calor, más huracanes y terremotos y 
catástrofes globales.

Los mismos países que se han negado a cumplir los 
acuerdos de conferencias sobre protección del medio 
ambiente son los que hoy se reúnen con frecuencia 
para constatar que por no hacer nada, la vida del 
planeta está casi en extinción.

Las especies animales, el agua, la flora y la fauna están 
en peligro mortal. Y en países como China, hasta el aire 
resulta imposible respirarlo porque mata.

Valores PARA VIVIR

CON LA CREACIÓN
Por: 

Altagracia Suriel
a_suriel@yahoo.com

Los países ricos y sus ricos exfolian el planeta por la 
codicia y los pobres lo hacen para sobrevivir. ¿Hasta 
dónde hemos llegado como humanidad que se 
está haciendo difícil habitar el mismo planeta que 
sostuvo la vida humana por miles y millones de 
años? Si Hobbes estuviera vivo diría que el hombre 
no solo es un lobo para el hombre sino para todo lo 
creado. El depredador por excelencia.

Hay esperanza siempre que se tomen decisiones 
éticas. El planeta enfermo puede recuperarse. 
El papa Francisco hace un llamado a la familia 
humana a buscar un desarrollo sostenible e 
integral como principio del cambio.

Es un cambio interior lo que se necesita para salvar 
la Tierra y parte del convencimiento de que la vida 
vale más que todas las riquezas de este mundo.

Cuidar de la Tierra es entonces cuidar del otro 
y de todo. Cuidar de las generaciones futuras 
despojándonos de cosas inútiles, del consumismo 
y de la codicia humana que lleva a las masas a 
convertirse en esclavos del carro último modelo, 
de la moda y de todo aquello que no solo daña el 
planeta sino al mismo ser humano.

No hay vuelta atrás, o cambiamos o perecemos. El 
cambio es la única esperanza posible para los ricos 
y para los pobres.
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Iglesia VIVA¿DESAPARECERÁ LA 
IGLESIA? (3)

Por: 
RP Robert Brisman

En cuanto al sacramento del matrimonio, el mismo Concilio nos 
recuerda: «El Creador del mundo estableció la sociedad conyugal 
como origen y fundamento de la sociedad humana. Con su gracia la 
convirtió en sacramento grande en Cristo y en la Iglesia. Los esposos 
cristianos son para sí mismos, para sus hijos y demás familiares, 
cooperadores de la gracia y testigos de la fe. Son para sus hijos los 
primeros predicadores y educadores de la fe; los forman con su palabra 
y ejemplo para la vida cristiana y apostólica, les ayudan prudentemente 
a elegir su vocación y fomentan con todo esmero la vocación sagrada 
cuando la descubren en los hijos». 

Debemos entender con este párrafo que, el matrimonio fue instituido 
por el mismo Dios Padre y, además estableció cómo éste se debía de 
realizar: entre un hombre y una mujer; no entre dos hombres o dos 

mujeres. Cristo no derogó lo establecido por su Padre celestial con respecto al 
matrimonio, sino que lo ratificó y dio un paso más: lo elevó a sacramento. Es 
decir, camino de santificación para los esposos y sus hijos. La Iglesia de Cristo 
sólo puede hacer con respecto al matrimonio lo único que está autorizada por 
su fundador: bendecir, en nombre de Cristo, esta unión querida y establecida 
por Dios desde el principio. La institución del matrimonio es anterior al estado 
y la Iglesia; por lo tanto, ninguna de estas dos tiene el derecho ni la autoridad 
para cambiarlo, sino más bien protegerla y promoverla.

El Catecismo de la Iglesia Católica, en el numeral 372, nos dice: «El hombre 
y la mujer están hechos el uno para el otro: no que Dios los haya hecho a 
medias e incompletos; los ha creado para una comunión de personas, en 
la que cada uno puede ser ayuda para el otro porque son a la vez iguales 
en cuanto personas y complementarios en cuanto masculino y femenino. 
En el matrimonio, Dios los une de manera que, formando una sola carne, 
puedan transmitir la vida humana. Al transmitir a sus descendientes la vida 
humana, el hombre y la mujer, como esposos y padres, cooperan de una 
manera única en la obra del Creador». Nos dice el Catecismo el fundamento 
originario del matrimonio: el matrimonio es comunidad de amor y de vida. 
La unión esponsal del hombre y la mujer es querida, deseada y protegida 
por Dios en su plan creador. Ha dado a esta unión el don de participar de 
su creación. Los hijos son un don, como lo es la paternidad. Los hijos son 
regalados o «prestados» a los padres para que los eduquen y los guíen en 
el camino que hacia Dios conduce. Es parte de la responsabilidad de los 
padres cristianos: guiar a sus hijos por el camino de la santidad. Como ya 
hemos dicho, vemos que este artículo de The Economist, está mirando lo 
que viene sucediendo en la Iglesia católica alemana con el Camino Sinodal. 

Pero, vamos un poco hacia atrás. Específicamente recordemos parte de 
lo que ya el papa Francisco le comunicó a la Iglesia y al pueblo de Dios 
en Alemania, en su carta titulada «Al pueblo de Dios que peregrina en 
Alemania» (6/2019), con motivo a la Fiesta de san Pedro y san Pablo. La carta 
consta de trece puntos, donde el santo padre confirma su cercanía y asegura 
que quiere compartir su preocupación con respecto al futuro de la Iglesia 
en Alemania, alertando sobre el decaimiento de la fe, y anima a no asumir la 
situación actual con pasividad o resignación. También exhorta a intensificar 
la oración, la penitencia y la adoración. Destaca la necesidad de recuperar el 
primado de la evangelización para mirar el futuro con confianza y esperanza 
porque, evangelizadora, la Iglesia comienza por evangelizarse a sí misma. El 
papa habla de que se requiere coraje porque lo que necesitamos es mucho 
más que un cambio estructural, organizativo o funcional. 

Señala el papa que la transformación verdadera responde y 
reclama también exigencias que nacen de nuestro ser creyentes 
y de la propia dinámica evangelizadora de la Iglesia, reclama la 
conversión. Sigue el papa afirmando que, sin esta dimensión 
teologal, en las diversas innovaciones y propuestas que se 
realicen, repetiremos aquello mismo que hoy está impidiendo, 
a la comunidad eclesial, anunciar el amor misericordioso del 
Señor. El papa identifica varias tendencias que le conciernen 
sobre la búsqueda alemana de soluciones: la primera es la 
preocupación de que la Iglesia en Alemania puede romper sus 
lazos con la Iglesia universal y separarse de la comunidad global 
de la fe. También alertó sobre la tentación de los promotores 
del gnosticismo, que buscan decir algo siempre nuevo y distinto 
de lo que la palabra de Dios les regalaba, y agrega que existe 
una tentación del maestro de la separación, que terminan 
fragmentando de hecho el cuerpo santo del pueblo fiel de Dios.
  
A esta carta, la Conferencia Episcopal alemana no dio una 
respuesta. Más bien, desde que planeó el Sínodo hasta el día de 
hoy, han venido caminando en el mismo y sin estar aprobadas 
oficialmente sus conclusiones, han implementado dichas 
medidas contrarias a la sana doctrina milenaria católica en 
cuanto a la tradición, la moral sexual y el Magisterio milenario 
católico. 
  
Un segundo documento que quiero hacer mención es al 
«Responssum» o carta de respuesta de la Congregación para 
la Doctrina de la Fe (CDF), a la duda expresada por los fieles 
católicos a la pregunta «¿La Iglesia dispone del poder para 
impartir la bendición a uniones de personas del mismo sexo?» 
(2/2021). En esta carta, la CDF, aclara y advierte al mismo tiempo 
a la Iglesia católica alemana: «En algunos ambientes eclesiales 
se están difundiendo proyectos y propuestas de bendiciones 
para uniones de personas del mismo sexo… entre las acciones 
litúrgicas de la Iglesia revisten una singular importancia los 
sacramentales: signos sagrados creados según el modelo de 
los sacramentos, por medio de los cuales se expresan efectos, 
sobre todo de carácter espiritual, obtenidos por la intercesión 
de la Iglesia. Por ellos, los hombres se disponen a recibir el 
efecto principal de los sacramentos y se santifican las diversas 
circunstancias de la vida». Recuerda la CDF que el Catecismo 
aclara que los sacramentales no confieren la gracia del Espíritu 
Santo como los sacramentos, más bien significan siempre unos 
efectos, sobre todo de carácter espiritual, pero por la oración 
de la Iglesia preparan a recibirla y disponen a cooperar con ella. 
  
Dice también la CDF que al género de los sacramentales 
pertenecen las bendiciones, con las cuales la Iglesia invita a 
los hombres a alabar a Dios, los anima a pedir su protección, 
los enseña a hacerse dignos, con la santidad de vida, de su 
misericordia. Por lo tanto, recuerda y afirma la CDF que «no es 
lícito impartir una bendición a relaciones, o a parejas incluso 
estables, que implican una praxis sexual fuera del matrimonio, 
como es el caso de las uniones entre personas del mismo sexo. 
La presencia en tales relaciones de elementos positivos, que en 
sí mismos son de apreciar y de valorar, con todo no es capaz de 
justificarlas y hacerlas objetos lícitos de una bendición eclesial, 
porque tales elementos se encuentran al servicio de una unión 
no ordenada al designio de Dios».
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Permaneced en mí, y yo en vosotros. 
Como el sarmiento no puede dar 
fruto por sí mismo si no permanece 
en la vid, así tampoco vosotros si 
no permanecéis en mí. Yo soy la 
vid, vosotros los sarmientos; el que 
permanece en mí y yo en él, ése da 
mucho fruto, porque separados de 
mí nada podéis hacer. Juan 15, 4-5

Cuando escucho las palabras común y 
unión pienso en tan solo un significado 
trascendental y es el establecimiento 
de una relación sólida, bidireccional  y 
llena de amor; siempre he dicho que 
creo en un Dios de amor, sincero y que 
se comporta como un caballero, de 
hecho, el toca la puerta antes de entrar 
y si queremos le abrimos y se queda 
con nosotros.

La vida es una montaña rusa, no todo 
es lineal y perfecto. El camino hacia la 
meta propuesta no está determinado 
por nuestros planes o el diseño que 
mentalmente hayamos idealizado. 
Quienes determinan nuestro proyecto 
de vida serán la actitud, la voluntad 
y la disciplina, siempre y cuando 
estemos en comunión con Dios para 
poseer su armadura y estar siempre 
preparados con el escudo de la verdad 
y firmes, ya que nuestros planes él sí 
los conoce. De la misma manera, la fe 
y la esperanza nos sostendrán cuando 
el viento no gire a favor de la dirección 

COMÚN UNIÓN

que buscamos y el tipo de comunión que hayamos establecido con 
nuestro Padre que está en el cielo posibilitarán nuestro bienestar 
integral y nos ayudará a tolerar cualquier tempestad.

En ese día conoceréis que yo estoy en mi Padre, y vosotros en mí, 
y yo en vosotros. El que tiene mis mandamientos y los guarda, ése 
es el que me ama; y el que me ama será amado por mi Padre; y 
yo lo amaré y me manifestaré a él. Judas (no el Iscariote) le dijo*: 
Señor, ¿y qué ha pasado que te vas a manifestar a nosotros y no al 
mundo?Leer más.

Jesús respondió, y le dijo: Si alguno me ama, guardará mi palabra; 
y mi Padre lo amará, y vendremos a él, y haremos con él morada. 
Juan 14, 20-23

Estar en común unión para mi tiene diversos significados, como 
son:

• Conversar con Dios.
• Descansar en El nuestros proyectos.
• Realizar acciones sociales.
• Perdonarnos y perdonar.
• Tener hábitos saludables.
• Orar diariamente.
• Ser fieles a nosotros mismos.
• Vivir a través de un propósito que nos acerque más a Dios.
• Mejorar como seres humanos cada dia.
• Alejarnos de lo que impida nuestro crecimiento espiritual.
• Otros que generen dicha y favorezcan a los demás.

Finalmente, solo teniendo a Dios en nuestro corazón y alimentando 
día a día nuestra relación con él, nuestra común unión se 
fortalecerá y viviremos con mayor plenitud.

Gracias por dejarme entrar en tu corazón.

Iglesia VIVA

Por: 
Angy Estévez 

@angyesteveza 
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COLUMNAS DE LA IGLESIA

Por:
Leonor Asislis

Sencillamente, no aceptó el perdón de Dios. 
Se desesperó, se ahorcó y a sus pies las treinta 
monedas. Seamos como Pedro aceptando 
siempre el amor de Dios. Fijémonos ahora 
en San Pablo, otro gigante de la Iglesia. De 
perseguidor de los cristianos a perseguido 
por ser cristiano. Pablo fue conquistado por 
la gracia divina en el camino de Damasco. 
Después de encontrarse con Jesús en su 
camino, se entregó sin reservas a la causa del 
Evangelio. 

Gracias a la gracia de Dios en él, fue apóstol 
de los gentiles. Intrépido y audaz, sabio 
y humilde, persistente y tenaz, nos legó 
en sus bellas cartas, lecciones de lo alto, 
inspiraciones divinas, legado eterno y ruta 
segura en la búsqueda de la santidad. Por la 
fe, también él derramaría un día su sangre 
precisamente en este lugar, uniendo para 
siempre su nombre al de Pedro en la historia 
de la Roma cristiana. Hago acopio apenas de 
una de sus sentencias que cobran cada día 
mayor vigencia «Predica la palabra, insiste a 
tiempo y a destiempo».  

Termino estas palabras con el deseo inmenso 
de que sigamos su ejemplo en la custodia y 
defensa de la fe pidiéndoles su intercesión 
por preservar la pureza de nuestra fe y que 
seamos como ustedes, grandes Apóstoles del 
Reino de Jesús que vivieron y murieron por 
la extensión de su reino. 

Por su gran fuerza apostólica, San Pedro delegado por Cristo a 
ser cabeza de su Iglesia, y San Pablo, escogido también por Él 
a predicar a los gentiles, fueron escogidos por la Iglesia a ser 
celebradas sus vidas en un mismo día, 29 de junio. 

EN TAL SENTIDO DEDICAMOS A ELLOS ESTAS LÍNEAS. 

No olvidemos que a estos dos grandes apóstoles se les considera 
las columnas de la Iglesia, y no es para menos. Empecemos por el 
primero, San Pedro, a quien Jesús le dijo que era la roca sobre la 
cual edificaría su Iglesia. Y es que Pedro, era siempre el primero 
en todo, el más decidido siempre.  

De ser simple pescador, Jesús lo convertiría en pescador de 
hombres cuya misión se ha perpetuado en los papas a través del 
tiempo.  

OBISPOS 

Veamos el origen de la palabra «papa» que viene del latín y está 
compuesta por las iniciales que reseño a continuación: P P-etrus 
(Pedro); A Apostolicis (Apóstol); P Potestatum (Tiene potestad, 
autoridad); A Accipiens (Que tiene acceso). Es decir, que «papa» 
significa que tiene acceso y autoridad del apóstol Pedro. Mucho 
podemos abundar sobre la figura apasionada de Pedro, sin 
embargo, me fijo en una: su debilidad. Él, quien siempre fue el 
más resuelto y dinámico entre los apóstoles, negó al Maestro. En 
otras palabras, flaqueó, fue cobarde. Pero Jesús, posteriormente 
y en su misericordia, con sólo una mirada llena de amor le 
confirmó en su amor.  

LE INVITAMOS A LEER: EL PAPA DICE QUE EN LA IGLESIA 
«HAY LUGAR PARA TODOS» PESE A «RESISTENCIAS»      

Con este hecho, recordó Pedro su traición y lloró amargamente. 
Cuenta la tradición que de tanto llorar le surgieron dos grandes 
surcos debajo de los ojos. Sin embargo, aceptó el amor y el 
perdón para su salvación. Así es Dios. Dios es amor y misericordia. 
Siempre nos acoge y nunca nos rechaza. Podría alguno preguntar, 
¿y entonces, qué le pasó a Judas?  
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Por:
Jacqueline Chamoun

LA VIRGEN DE 
FÁTIMA
SEGUNDA PARTE

Algunos de los mensajes, presagiaban guerras y calamidades en 
el mundo. Según el relato de Lucía, el 13 de julio de 1917, les fue 
confiado a los niños el llamado «secreto de Fátima», dado a conocer 
por la Santa Sede durante el pontificado de Juan Pablo II. Después 
del relato de la tercera aparición, que incluyó la revelación del 
«secreto de Fátima», los niños fueron secuestrados y sometidos a 
castigos físicos con el objetivo de que revelaran el contenido de 
ese mensaje.

Según los testimonios de los niños, la Virgen hizo hincapié en la 
importancia del rezo del Santo Rosario para la conversión de los 
pecadores y del mundo entero. La Virgen María también habría 
pedido la construcción de una capilla en el lugar, capilla que fue el 
germen del actual santuario de Fátima.

13 de Octubre de 1917

 Según escritos de Lucía, la última aparición de la Virgen a los tres 
pastorcitos fue el 13 de octubre de 1917, día en que se produjo el 
llamado «Milagro del sol», presenciado por 70 000 personas, entre 
ellos algunos periodistas y personalidades públicas de la época.

Tercer Periodo: cronología posterior 

Los hechos que tuvieron lugar en Fátima luego de 1917:

• 28 de abril de 1919, construcción de la capilla de las apariciones.

• 13 de octubre de 1921, se celebra la primera santa misa.

• 13 de octubre de 1930, obispo de Leiría declara 
dignas de fe las apariciones y autoriza, culto de 
Nuestra Señora de Fátima.

• 13 de mayo de 1931, primera consagración al 
Inmaculado Corazón de María.

• 31 de octubre de 1942, el papa Pío XII, consagra 
el mundo al Inmaculado Corazón de María.

• 13 de mayo de 1946, la imagen original de la 
Virgen de Fátima, ubicada en la Capilla de 
las Apariciones, es coronada por el cardenal 
Masella, legado pontificio de Pío XII. La corona 
fue ofrecida por las mujeres portuguesas en 
agradecimiento por haber librado a Portugal 
de la Segunda Guerra Mundial y ahora tiene 
incrustada una de las balas que alcanzaron a 
Juan Pablo II en el atentado de 1981.

• 13 de mayo de 1967, el papa Pablo VI viaja a Fátima 
en el 50° aniversario de la primera aparición 
para pedir la paz del mundo y la unidad de la 
Iglesia.

• 12 y 13 de mayo de 1982, Juan Pablo II viaja a 
Fátima como peregrino para agradecer el haber 
sobrevivido al atentado sufrido exactamente un 
año antes en la plaza de San Pedro y consagra la 
Iglesia, los hombres y los pueblos al Inmaculado 
Corazón de María, haciendo veladamente 
mención de Rusia.

• 25 de marzo de 1984, el papa Juan Pablo II 
consagra, una vez más, el mundo al Inmaculado 
Corazón de María, en unión con todos los 
obispos del mundo que previamente habían 
sido notificados para que se uniesen con Su 
Santidad en esta consagración. Más tarde Lucía 
asegura que esta consagración satisface la 
petición hecha por la Virgen.

• Los días 12 y 13 de mayo de 1991, el papa Juan 
Pablo II vuelve a Fátima por segunda vez como 
peregrino, en el décimo aniversario de su 
atentado.

• El 13 de mayo de 2000, Juan Pablo II, en su 
tercera visita a Fátima, beatifica a Francisco y a 
Jacinta y revela la tercera parte del secreto de 
Fátima.

• Los días 12  y  13 de mayo de 2017, el papa Francisco 
visitó Fátima para celebrar el 100° aniversario de 
la primera aparición y para pedir por la paz del 
mundo. En esa visita fueron canonizados dos de 
los videntes, Francisco y Jacinta Marto.
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REPÚBLICA DOMINICANA, 
RELIGIÓN Y CULTURA DE PAZ (3/3)

Otros logros de la concertación social son las reformas 
al sistema electoral en 1992; los códigos arancelarios 
y tributarios en 1992; y el acuerdo entre los partidos 
políticos mayoritarios para superar una crisis política 
alrededor de la Junta Central Electoral en marzo de 
1999.

Importante destacar, que tanto en los períodos de los 
gobiernos que van desde el 1996 al 2004, fueron invitados 
también líderes de distintas denominaciones religiosas a 
participar en mediaciones políticas.

Asimismo, cuando se realizó el Diálogo Nacional (El 19 
de noviembre de 1997 mediante el decreto 489/97 se 
crea y conforma la Comisión Organizadora del Diálogo 
Nacional), se invitaron a todos los líderes de diferentes 
denominaciones religiosas a participar en el mismo. 
También, se involucraron activamente en los debates que 
condujeron a la reforma de la Constitución.

Resaltar como punto luminoso que la participación de 
representaciones de distintas denominaciones religiosas 
en la mediación política, desde mi óptica y análisis, ha sido 
muy fructífera.

Como generadoras de planes, programas, políticas públicas 
para la transformación de la realidad y la construcción de 
la paz.

Para la efectiva construcción de la paz, es necesario colmarla 
de contenidos y esto conlleva movilización social, cambios 
institucionales, pluralismo y educación, instituciones 
incluyentes, comunicación efectiva y no violenta, inversión 
social, voluntad política de transformación social; y todo 
esto lo podemos alcanzar con el diseño y aplicación de 
políticas públicas transversales y efectivas.

Las denominaciones religiosas en el país, en diferentes 
momentos contemporáneos, sin pretender sustituir el 

Estado, han levantado sus voces; a fin de que el 
Estado enfoque esfuerzos y atención a problemas 
o situaciones que requieren soluciones como, por 
ejemplo:

La indiferencia e insensibilidad ante el rostro amargo 
e inhumano de la pobreza, la desigualdad social, 
la descomposición familiar, las enfermedades, la 
degradación del medio ambiente y los recursos 
naturales, la corrupción, la criminalidad, el racismo, 
la prostitución, el narcotráfico, la explotación del 
ser humano, el desempleo, entre otras crudas 
realidades.

Los medios de los que se han valido, es a través, 
de cartas pastorales, de parte de la Conferencia 
del Episcopado Dominicano, (como expresión 
institucional utilizada para iluminar y explicitar 
algún acontecimiento significativo), o evento como 
La Batalla de la Fe, o a través de prédicas, homilías, 
el sermón de las 7 palabras, pronunciamientos 
públicos, reuniones gubernamentales, entre otras 
vías utilizadas.

Esta mirada de cuidado y responsabilidad colectiva 
sobre el bien común se le ha denominado como 
«justicia social», en el doble sentido de dar a cada 
uno lo que le es debido en justicia, como también, 
velar para que el vínculo de sociabilidad entre las 
personas sea en sí mismo justo y digno de ellas.

Ahora bien, estas religiones, no se han concentrado 
meramente en tan solo demandar; las mismas 
a su vez, se han involucrado en llevar acciones, 
programas e iniciativas sociales diversas a la 
humanidad necesitada, haciéndose presentes en la 
sociedad, con sus integrantes y en sus estructuras, 
para orientar y promover el bienestar y el desarrollo 
integral del hombre.

Por: 
Ángel Gomera
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El pasado jueves 31 de mayo, celebramos la Solemnidad 
del Santísimo Cuerpo y Sangre de Cristo. Y nos recordamos 
siempre de lo que solíamos decir cuando pequeñas: Tres 
jueves hay en el año que relucen más que el sol: Jueves 
Santo, Corpus Christi y el Jueves de la Ascensión.

La Fiesta de Corpus Christi (Cuerpo de Cristo), es una 
celebración en honor de la Santa Eucaristía, instituida en 
1264, por el papa Urbano IV. Esta celebración nos recuerda 
cuando «Nuestro Salvador, en la última Cena, la noche en 
que fue entregado, instituyó el Sacrificio Eucarístico de 
su Cuerpo y su Sangre para perpetuar por los siglos, hasta 
su vuelta, el sacrificio de la cruz y confiar así a Su Esposa 
Amada, la Iglesia, el memorial de su muerte y resurrección, 
Sacramento de piedad, signo de unidad, vínculo de amor, 
banquete pascual en el que se recibe a Cristo, el alma se 
llena de gracia y se nos da una prenda de la gloria futura». 
(Catecismo de la Iglesia Católica No.1323)

Algunas veces he escuchado «cristianos» decir: «Creo 
en Dios y en Cristo, pero no en la Iglesia, y a la misa voy 
solamente cuando tengo ganas». Parece ser que no se 
sienten por nada comprometidos con su bautismo. Y es 
que seguimos «ofreciendo» los sacramentos a todo aquel 
que lo pide sin saber qué es lo que está pidiendo. Nos 
olvidamos que fue el mismo Jesús el que dijo: «No den a 
los perros lo que es santo, ni echen sus perlas delante de 
los puercos, no sean que pisoteen con sus patas, y después 
volviéndose, os despedacen». (Mt 7,6)

Jesús también dijo: «Yo soy el pan vivo bajado del cielo. Si 
uno come de este pan, vivirá para siempre… el que come 
mi carne y bebe mi sangre tiene vida eterna… permanece 
en mí y yo en él». (Jn 6, 51, 54 y 56)

¿Habrá alguien consciente que no desee participar de 
la vida de Cristo? ¿Existirá algún cristiano que rechace el 
participar de Su Cuerpo y de Su Sangre para formar un solo 
cuerpo con Cristo?

Y es como San Pablo nos dice: «Llevamos un tesoro en 
recipientes de barro para que se vea que una fuerza tan 
extraordinaria es de Dios y no viene de nosotros». (2 Cor 

SOLEMNIDAD 
DEL SANTÍSIMO 

CUERPO Y 
SANGRE DE 

CRISTO.

Maruchi ELMUDESÍ

4,7)

Tenemos a Dios con nosotros y estamos como paralizados. No 
lo dejamos actuar. Le ponemos freno y nos dejamos llevar por 
las tentaciones del enemigo que nos dice que no participemos 
de este banquete si no tenemos deseo de hacerlo. ¡Craso error! 

El mundo de hoy nos distrae constantemente de nuestras 
responsabilidades como cristianos comprometidos con nuestra 
fe y nos envuelve en la vorágine de lo material y transitorio. No 

hay tiempo para el Señor.

Es una pena que no hayamos entendido aún, la grandeza de 
la Eucaristía. Es con ella  que participamos íntimamente de la 
vida de Cristo. Nos alimenta nuestra vida espiritual, conserva, 
acrecienta y renueva la vida de la gracia recibida en el Bautismo.

La eucaristía fortalece la caridad que en la vida cotidiana, tiende 
a debilitarse.

Dándose a nosotros, Cristo, reaviva nuestro amor y nos hace 
capaces de romper los lazos desordenados con las criaturas y 
de arraigarnos a Él.

¡Señor, que saboree las primicias de tu Espíritu y siempre valore 
el inapreciable regalo que es recibir tu Cuerpo y tu Sangre, 
presente en la eucaristía, Amén!
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Jeannette MILLER
jeannettemiller.r@gmail.com | CC 642

¿POR QUÉ EL 
SUFRIMIENTO EN 

NUESTRAS VIDAS? 
Un libro importante para entender la fe

A seguidas, las referencias en el Antiguo Testamento al 
Siervo de Yahvé del que habla el libro del profeta Isaías, 
y la paciencia inimaginable de Job en su acptación de la 
voluntad divina, proponen la aceptación del sufrimiernto
 A grandes rasgos debemos afirmar que este es un 
libro profundo donde teología, filosofía e historia se 
entremezclan,

El orden temático facilita la intelección del texto, por lo 
que resultará un tomo de interés no solo para teólogos 
y especialistas, sino para el público general.
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Una de las preguntas esenciales que se 
hacen los seres humanos es ¿ Por qué el 
sufrimiento en nuestras vidas ? Muchas 
veces para los cristianos no es suficiente la 
respuesta de que pagamos por el pecado de 
Adán y Eva, aunque estamos conscientes 
de que hay una explicación que va más alla 
de nuestras capacidades y entendimiento. 

En este libro escrito por el padre Roberto 
Martínez de los Santos, se busca esa respuesta, 
esa explicación lógica, cuya garantía es que 
el mismo Hijo de Dios sufrió y padeció por 
nuestra salvación.

Roberto Martínez se apoya en el Evangelio 
de Marcos que, como todos sabemos, no 
conoció a Jesús en persona, pero que siendo 
el compañero de Pedro, registró por escrito 
lo que escuchaba de boca del escogido por el 
Mesías para ser el fundamento de la Iglesia.

En este libro de profundidad teológica, el 
autor desglosa los motivos de la Pasión de 
Cristo para luego conectarla a la perspectiva 
del sufrimiento hoy.

Uno de los capítulos más interesantes es el 
titulado «La libertad a causa del sufrimiento», 
donde se plantea la dicotomía entre si Dios 
creó al hombre libre y es el hombre quien 
escoge el sufrimiento, o si Dios no creó al 
hombre libre  y solo Él  puede evitarle el 
sufrimiento.  

Más adelante vemos la afirmación del teólogo  
Cf. K. RAHNER, para quien la respuesta es: « la 
incomprensibilidad del sufrimiento es parte 
de la incomprensibilidad de Dios» 
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El padre Roberto Martínez de 
los Santos, autor del libro, es un 
joven sacerdote que desde su 
consagración en 2015 se ha ido 
destacando por su capacidad 
de trabajo en distintas áreas. 
Aficionado a la Teología y 
a la  Historia, defensor del 
medioambiente, luchador por el 
progreso de su comunidad; su labor 
pastoral abarca Pastoral Juvenil y 
Pastoral Vocacional, renglones en 
los que hoy día puede mostrar 
resultados muy positivos.

No hace mucho el padre Roberto 
comenzó a publicar en la 
revista arquidiocesana Palanca 
y sus artículos han recibido 
la aprobación de los lectores. 
También publicó sus primeros 
libros Acompañamiento juvenil 
vocacional y Pastoral vocacional, y 
en estas publicaciones ha mostrado 
una forma de escribir  que conecta 
con el otro y que lo atrae a una 
lectura que después de realizada 
refuerza en su interior la fe, la 
esperanza y la caridad.

Analizar este texto punto por punto 
resulta imposible en un prólogo, 
por la extensión y diversidad de 
las propuestas que incluye el libro. 
Pero cuando lo lees, tres cosas 
quedan en tu mente: Es un libro 
importante. Está bien escrito. Y 
de seguró ayudará a que podamos 
acercarnos más a las grandes 
preguntas de la teología cristiana. 

A lo largo de la historia, cientos de 
teólogos, cristianos y no cristianos, 
se han hecho las siguientes 
preguntas: ¿ Por qué estoy aquí , 
¿Quién soy . De dónde vengo, hacia 

dónde voy ? ¿ Puedo ejercer el 
libre albedrío o mi vida está ya 
determinada por una voluntad 
superior ? 

Por lo que me parece apropiado 
cerrar este prólogo recordando la  
tradición que describe un paseo 
de San Agustín junto al mar, dando 
vueltas en su cabeza a muchas de 
las doctrinas sobre la realidad de 
Dios, especialmente la doctrina de 

la Trinidad, y ve a un  niño que trata 
de llenar un hoyo en la arena con 
agua del mar.  Entonces le pregunta: 
«¿Qué haces?» «Estoy sacando toda 
el agua del mar y la voy a poner 
en este hoyo». San Agustín le dice: 
«Pero, eso es imposible».

Y el niño responde: «Más imposible 
es tratar de comprender en tu 
mente pequeña el misterio de 
Dios».
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Aunque es verdad que la palabra Trinidad no aparece en 
las Escrituras, sin embargo, podemos ver ampliamente 
como la Biblia revela a Dios en tres Personas: Padre, Hijo 
y Espíritu Santo.

Del mismo modo, las Sagradas Escrituras detallan a cada 
Persona por separado y los atributos de la divinidad que se 
reflejan claramente en cada uno de ellos en la historia de la 
Iglesia, en la vida de los cristianos, así como en la salvación, 
la santificación y en la vida de oración.

No obstante a esta verdad, a lo largo de los 20 siglos de 
cristianismo, la doctrina de la Santísima Trinidad ha recibido 
enemigos que han querido contaminar esta verdad, pero la 
Iglesia en su totalidad, ha sabido mantenerse firme ante tales 
desvíos.

Algunos de estos movimientos pusieron en gran peligro los 
pilares de la fe cristiana, pero Dios levantó grandes defensores 
de la fe del Evangelio, a profetas y a los Padres de la Iglesia.
San Pablo dijo a Timoteo que la Iglesia es columna y sostén 
de la verdad, y en este pasaje encontramos a la Santísima 
Trinidad: «Te doy estas instrucciones con la esperanza de ir 
pronto a verte. Pero si me demoro, para que sepas como debes 
portarte en la casa de Dios, que es la Iglesia del Dios vivo, pilar 
y base de la verdad. Sin lugar a duda, es grande el misterio de 
la bondad: Él se ha manifestado en la carne; rehabilitado por 
el Espíritu, ha sido presentado por los ángeles. Proclamado 
a todas las naciones y creído en el mundo, ya fue elevado y 
glorificado». (1 Timoteo 3, 14-16).

freddycontin@gmail.com 

Freddy CONTIN

Por igual, toda la Santísima Trinidad está 
involucrada en la vida de los cristianos. La 
unidad que existe en el Dios Trino se proyecta 
en el ser humano tripartito: cuerpo, alma y 
espíritu. Es la Trinidad, en su totalidad la que se 
expresa en la obra de salvación y santificación.

La naturaleza divina ha sido engendrada en 
nosotros (2 Corintios 5,17). No es necesario 
buscar a Dios en algún lugar determinado 
porque Él vive en nosotros. Donde nosotros 
estamos, allí está Él, en nosotros. «Dios es 
Espíritu y los que le adoran deben adorarle 
en espíritu y en verdad» (Juan 4,24).

Toda la Trinidad ha venido a morar en el 
cristiano, con sus recursos, sus capacidades 
y su naturaleza divina. Dios ha implantado 
en nosotros su vida y esta vida tiene que 
expresarse en nuestra sociedad, para dar a 
conocer a Dios a todas las naciones.

La Iglesia, que es de Dios, cuya cabeza es 
Jesucristo y dirigida por el Espíritu Santo 
tiene la misión de evangelizar y extender el 
Reino de Dios en la tierra. «Luego llegará el fin. 
Cristo entregará a Dios Padre el Reino después 
de haber desarmado todas las estructuras, 
autoridades y fuerzas del universo» (1 Corintios 
15,24).

LA SANTÍSIMA TRINIDAD
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FREDDY GINEBRA

Llegando casi a los ochenta 
he desarrollado una cintura 
llamativa por así decirlo. 
Todas mis camisas son extra 
grandes, tengo una barriga 
que compite con las de mis 
tíos ya desaparecidos. Siempre 
dije que las barrigas grandes 
son de personas que no se 
cuidan y que no les importa  su 
apariencia. He entrado a formar 
parte de este selecto grupo. No 
tengo excusas y, cuando me 
veo en el espejo, me angustio 
un poco. Tengo la barriga de Tío 
Chino. Tío Chino era hermano 
de mi papá. Mi tío silencioso, 
de pocas palabras y de una 
paciencia y lentitud admirables. 
Cuando lo veía siendo niño, su 
tranquilidad, su seguridad, me 
daban la impresión de que nada 
le iba a arrebatar su paz. Sentía 
que era dueño de su tiempo y 
todo lo podía controlar. Heredé 
su figura, cuando me veo en 
el espejo lo veo a él (es una 
manera de justificarme).

He hecho varios esfuerzos para 
recuperar mi esbeltez perdida, 
pero todos fallidos. Una señora 
con la que me encontré en el 
supermercado me dejó caer que 
ya yo tenía la edad para verme 

«UNA BARRIGA
LLAMATIVA» 

como me diera la gana. «A los viejos ya nadie los mira y además», y 
aquí soltó una risita cuando dijo, «esa barriga no es de pobre, hay 
una inversión en ella». No hice comentarios. La señora, que apenas 
conocía, me preguntó si aún no había enviudado, le dije que no, 
que mi esposa estaba vivita y coleando y agregué que éramos 
hasta felices, declaración que le dio pie para maliciosamente, 
antes de mover su carrito entre las verduras,  dejar caer: «todos 
los hombres que como tú, a la edad que tienes, pierden la barriga 
hasta se tiñen el pelo y se creen que son unos jevitos. Quédate 
como estás que no tienes que gustarle a nadie», y rápidamente 
desapareció entre las góndolas. «Viejo e’ viejo» me repitió dos 
veces, entre berenjenas y tomates, «y aunque tú no lo creas,  los 
viejos cuando se ponen a presumir hacen el ridículo. Sigue con tu 
barriga feliz y contento».

Eso me animó. La pena es que ya nada me queda bien, cuando 
abrazo la barriga cultivada me aleja cada vez más de aquellos a 
quienes quiero, en fin, estoy a punto de considerar una lipo para 
ponerme sexi. 

Otro amigo a quien quiero mucho me comentó, quizás para 
animarme, que las barrigas son señales de opulencia, de buena 
vida, «¿sabes lo que me ha costado mantener la mía?».

-Cuando entro al club la gente me respeta -añadió entrecerrando 
los ojos.

-Todos mis ahorros están aquí – casi me gritó, señalándose la 
suya, que debo reconocer deja a la mía en un pobre lugar.

Ahora me debato entre adelgazar y entrar en el renglón de ancianos 
atractivos o seguir siendo un gordito simpático, despistado, cuya 
barriga le impide moverse con agilidad y bailar bachata.

-¿Ustedes qué me aconsejan?
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SALVADOR GOMEZ

Dios creó al hombre y lo dejó en el jardín del Edén para 
que lo cultivara y lo cuidara (Gn 2,8)

Pero como sabemos el ser humano no obedeció ni quiso 
realizar el plan de Dios y pecó, es decir, se salió del camino 
trazado por el creador. Las consecuencias del pecado 
no solo le afectaron a él mismo, sino que distorsionó su 
relación con Dios, con el prójimo y con el jardín que Dios le 
había encargado.

«Reconocemos la dramática situación en que el pecado 
coloca al hombre. Porque el hombre creado bueno, a 
imagen del mismo Dios, señor responsable de la creación, al 
pecar ha quedado enemistado con Él, dividido en sí mismo, 
ha roto la solidaridad con el prójimo y destruido la armonía 
de la naturaleza. Ahí reconocemos el origen de los males 

individuales y colectivos que lamentamos en América 
Latina: las guerras, el terrorismo, la droga, la miseria, las 
opresiones e injusticias, la mentira institucionalizada, la 
marginación de grupos étnicos, la corrupción, los ataques a 
la familia, el abandono de los niños y ancianos, las campañas 

A TODA LA CREACIÓN.

contra la vida, el aborto, la instrumentalización de la 
mujer, la depredación del medio ambiente, en fin, todo 
lo que caracteriza una cultura de muerte». (Conclusiones 
de Santo Domingo #9)

Dios rico en misericordia, no nos abandonó al poder 
del pecado y de la muerte, sino que envió a su hijo para 
salvarnos del pecado y de todas sus consecuencias. (Rm 
5, 12-17)

Después de su muerte redentora en la cruz y de su 
resurrección gloriosa, Jesús envió a sus discípulos a 
proclamar la buena noticia de la liberación que salva 
de las consecuencias del pecado, no solo a las personas 
sino a toda la creación (Mc 16,15) ya que:
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«La creación, en efecto, fue sometida 
a la caducidad, no espontáneamente, 
sino por aquel que la sometió, en 
la esperanza de ser liberada de la 
esclavitud de la corrupción para 
participar en la gloriosa libertad 
de los hijos de Dios. Pues sabemos 
que la creación entera gime hasta el 
presente y sufre dolores de parto. Y 
no solo ella; nosotros, que poseemos 
las primicias del Espíritu, nosotros 
mismos gemimos en nuestro interior 
anhelando el rescate de nuestro 
cuerpo. Porque nuestra salvación es 
en esperanza; y una esperanza que se 
ve, no es esperanza, pues ¿Cómo es 
posible esperar una cosa que se ve? 
Pero si esperamos lo que no vemos, 
aguardamos con paciencia». (Rm 8, 
20-25)

En la medida que el mensaje de 
la salvación vaya transformando 
nuestra manera de pensar y de actuar 
irá transformando nuestra manera 
de vernos a nosotros mismos, de 
relacionarnos con Dios, con los 
hermanos y con el mundo que nos 
rodea, ya que los que aceptamos ser 
discípulo de Jesús, deseamos vivir 
como Él vivió y actuar como Él actuó.

Jesús nos enseñó la manera como 
relacionarnos con la creación con 
muchas actitudes que seria largo 
enumerar aquí, solo voy a mencionar 
tres ejemplos.

1. ACERCARNOS CON 
ADMIRACION Y RESPETO

«Miren los lirios del campo… ni 
Salomón con toda su gloria se vistió 
como uno de ellos» (Mt 6, 28-29)

2. ACERCARNOS DISPUESTOS A 
APRENDER DE LA NATURALEZA.

«Aprender de la higuera…» (Cf Mt 24, 
32)

«Sean prudentes como las serpientes 
y sencillos como las palomas» (Cf Mt 
10,16)

Él mismo dijo que quería ser protector 

como la gallina «Cuantas veces he 
querido reunir a tus hijos como una 
gallina reúne a sus polluelos bajo las 
alas y no han querido» (Cf Mt 23,37)

Y nos pidió a sus discípulos a tener la 
docilidad de las ovejas que «escuchan 
la voz del pastor y lo siguen» (Cf 10,27)

La actitud de los discípulos es 
acercarnos a la creación con la 
actitud humilde de aprender lo que 
atreves de ella nos enseña el Creador.

«Porque lo invisible de Dios, desde 
la creación del mundo, se deja ver a 
través de sus obras: su poder eterno, 
su divinidad… (Rm 1,20) (Cf Sabiduría 
13, 1-9)

Nuestra actitud no es dominar o 
intentar cambiar lo que el Creador 
nos quiere enseñar en la naturaleza, 
«El libro de la naturaleza es uno e 
invisible e incluye el ambiente, la 
vida, la sexualidad, la familia, las 
relaciones sociales, etc» (Laudato Si 
#66, papa Francisco)

3. A NO CONTAMINAR Y 
APROVECHAR BIEN LOS RECURSOS.

Después que multiplicó los panes 
dijo a sus discípulos: «Recojan los 
trozos sobrantes para que nada 
se pierda, los recogieron pues y 
llenaron doce canastas con los trozos 
que sobraron» (Jn 6, 12-13)

Jesús no quería que aquel prado de 
hierba verde en el que se habían 
recostado para comer los panes 
quedara contaminado con los 
desperdicios de pan y sobre todo nos 
enseño «que nada se pierda» a usar 
racionalmente los recursos que Dios 
nos da por medio de la naturaleza 
que «Dios creó todo para que lo 
disfrutemos» (1 Tim 6,17)

Pero es nuestra responsabilidad 
usar  los recursos naturales con 
moderación, esto que aprendimos 
de Jesús los discípulos lo practicamos 
y lo enseñamos sobre todo en la 
familia ya que:

«En el hogar se puede replantear 
los hábitos de consumo para cuidar 
juntos la casa común: la familia es el 
sujeto protagonista de una ecología 
integral porque es el sujeto social 
primario, que contiene en su seno los 
dos principios base de la civilización 
humana sobre la tierra: El principio 
de la comunicación y el principio de 
fecundidad» (Amoris Laetitia #277, 
papa Francisco)

«En la familia se cultivan los 
primeros hábitos de amor y cuidado 
de la vida, como por ejemplo el uso 
correcto de las cosas, el orden y la 
limpieza, el respeto al ecosistema 
local y la protección de todos los 
seres creados. La familia es el lugar 
de la formación integral, donde se 
desenvuelven los distintos aspectos, 
íntimamente relacionados entre sí, 
de la maduración personal».

(Laudato Si #213, papa Francisco)
«La educación en la 

responsabilidad ambiental puede 
alentar diversos comportamientos 
que tienen una incidencia directa 

e importante en el cuidado del 
ambiente, como evitar el uso de 

material plástico y de papel, reducir 
el consumo de agua, separar 

los residuos, cocinar sólo lo que 
razonablemente se podrá comer, 

tratar con cuidado a los demás seres 
vivos, utilizar transporte público o 

compartir un mismo vehículo entre 
varias personas, plantar árboles, 

apagar las luces innecesarias. Todo 
esto es parte de una generosa y 

digna creatividad, que muestra lo 
mejor del ser humano. El hecho 

de reutilizar algo en lugar de 
desecharlo rápidamente, a partir 

de profundas motivaciones, puede 
ser un acto de amor que exprese 

nuestra propia dignidad». (Laudato 
Si #211, papa Francisco)

Comprometámonos para que este 
mensaje llegue al mayor número 
de personas por el bien «de toda la 
creación».
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DESTRUCCIÓN 
ECOLÓGICA: 
¿POR QUÉ HEMOS LLEGADO HASTA AQUÍ?...

En 1957 el profesor de Teoría 
Económica de la Universidad 
de Harvad, J.K. Galbraith 
publicaba su célebre obra 
«La sociedad opulenta». En 
ella y de forma sorprendente 
auguraba, en medio del clima 
general de progreso indefinido, 
un porvenir en exceso negro y 
desastroso para los 
muy pobres. 

Las raíces culturales 
de la crisis ecológica, 
se sitúan en la 
sociedad industrial 
y en el liberalismo 
defendido por 
ejemplo por Keynes, 
quien postuló 
literalmente «la 
necesidad de seguir 
saqueando la 
naturaleza durante 
cien años más». Al 
parecer, ni siquiera 
Marx, que  se opuso 
a la explotación 
del hombre, 
tuvo suficiente 
sensibilidad para 
denunciar la 
explotación de la 
naturaleza por el 
hombre. 

Afirma J. Moltmann, 
en resumen, que 
«la llamada crisis 
del medio ambiente no es sólo 
una crisis del entorno natural 
del hombre. Es una crisis del 
hombre mismo».  Sufrimos por 
carencia ética, y no por déficit 
técnico. Sólo hay dos salidas: o 
el pronóstico pesimista, o un 

replanteamiento decididamente ético/
espiritual, como plantea el papa Francisco 
en Laudato si´.

La pregunta es inevitable: «¿Podemos 
hablar de «Antigénesis»?»... -Con 
una traducción libre del libro del 
Génesis, hablamos en nuestros días del 
«antigénesis»… «¿En qué sentido?»…

Cuenta el primer libro de la Biblia que Dios 
Creador, concluida su obra, vio que todo 
era muy bueno y muy bello, y descansó 
dejando en manos de la persona humana, 
su obra maestra y como administrador de 
lo que con tanto mimo había creado. El 

planeta tierra era armonía y luz, 
y el Espíritu de Dios aleteaba por 
encima del mundo. Dios confiaba 
en su criatura. Y, desde ese 
momento, el hombre, la criatura 
predilecta de Dios,  dio comienzo 
al antigénesis.  

DÍA PRIMERO: Dijo el 
hombre: «alarguemos 
la luz del día para que 
no exista diferencia 
entre la noche y el día». 
Y creó las centrales 
nucleares, rompió los 
cursos naturales de los 
ríos, plantó gigantescos 
molinos de viento 
y placas solares, y 
ensució con humos y 
contaminación la pureza 
del aire y la atmósfera. 
Y a su obra, la energía 
artificial, la denominó 
modelo de civilización 
moderna. 

DÍA SEGUNDO: Dijo el 
hombre: «conquistemos 
nuevos espacios; que no 
haya separación entre lo 
de arriba y lo de abajo». 
Y los satélites espaciales, 
primero, conquistaron 
nuevos espacios; 
después, investigaron 
nuevas formas de 
vida y comunicación; 

finalmente, experimentaron 
nuevas y terribles armas bélicas. 
Y el espacio exterior se convirtió 
en fuente permanente de 
competitividad, de espionaje entre 
las naciones y amenaza de unos 
pueblos contra otros.
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DÍA TERCERO: Dijo el hombre: «ganemos terreno a los 
ríos y mares y saquemos a la luz lo que en su interior 
esconden». Y se crearon plataformas y ciudades artificiales, 
las multinacionales saquearon los fondos marinos en 
busca del oro negro y las fábricas vertieron sus residuos 
mortíferos en las cristalinas aguas, convirtiéndolas en 
viveros de muerte para toda especie viva.

DÍA CUARTO: Dijo el hombre: «explotemos al máximo los 
frutos de la tierra y hagamos crecer en la tierra nuevas 
especies». Y los bosques se talaron, los invernaderos 
rompieron el ciclo natural de las especies, y se 
multiplicaron los alimentos artificiales ricos en colorantes, 
conservantes y estabilizadores. Y los plásticos y los 
aerosoles destruyeron la capa de ozono.

DÍA QUINTO: Dijo el hombre: «dominemos los animales 
y hagamos que nos sirvan, alimenten, vistan y diviertan». 
Y con su filosofía del dominio y de la explotación, de la 
civilización del asfalto y las urbanizaciones de lujo, de 
los insecticidas, herbicidas y las armas sofisticadas, en 
poco tiempo, desaparecieron familias enteras de aves, 
mamíferos, reptiles y especies marinas.

DÍA SEXTO: Dijo el hombre: «descubramos el secreto del 
universo y consigamos ser como dioses». Y descubrió 
el átomo y los elementos subatómicos, las fuerzas 
electromagnéticas y los agujeros negros. Y se dotó de 
instrumentos capaces de destruir 500 veces el planeta 
tierra.

DÍA SÉPTIMO: Dijo el hombre: «hagamos robots y 
humanoides capaces de realizar la civilización del 
bienestar, del ocio y de una mejor calidad de vida». Y creó a 
su imagen y semejanza monstruos pensantes, hizo posible 
la clonación de humanos y manipuló los códigos genéticos 
de las criaturas vivientes.

Y cuando Dios Creador despertó y vio lo que había hecho 
el hombre con su obra volvió a infundir su Espíritu para 
hacer nuevas todas las cosas, suscitando hombres y 
mujeres de paz y diálogo, de honestidad y transparencia, 
de sensibilidad ecológica y transcendente, testigos de la 
austeridad y la solidaridad. Hombres nuevos para una 
sociedad y civilización nuevas, del amor y de la vida. La 
nueva conspiración silenciosa, la generación «F»
 (de Francisco de Asís y del papa Francisco).
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Manuel LAMARCHEEL HIJO ÚNICO Y LA 
LLEGADA DE HERMANOS

creará resentimientos, pudiendo 
llegar a golpear a su hermanito(a) 
menor, tornarse muy violento(a) o 
aislarse dejando incluso de jugar 
y de sonreír, presentar conductas 
inapropiadas y bajo rendimiento 
escolar. 

Antes de que el hermanito(a) 
menor llegue a nuestra familia 
debemos involucrar como padres 
a nuestros hijos mayores en los 
preparativos de la llegada de la 
nueva criatura: Llevándole a la 
tienda a escoger una ropa para su 
hermanito(a) menor, dibujando 
en papel a su futuro hermanito(a) 
o incluso acariciando a bebé en 
la panzita de mamá y cantándole 
canciones.

Si lo antes mencionado  no se tuvo 
en cuenta, entonces ¡Involucre al 
hermano(a) mayor desde ahora! 
Pídale que le ayude a cambiarle el 
pañal, a buscar su ropa, a preparar 
el bulto del bebé o a darle un paseo 
en el coche con supervisión.

La atención y el reconocimiento 
igualitario a los hijos por parte de 
nosotros los padres es sumamente 
importante para su sana 
autoestima y armoniosa relación 
como hermanos. 

¡Nunca los compares, reconoce sus 
virtudes distintas que los hacen 
especiales! 

¿Cómo ha sido su experiencia 
como padres ante la llegada 
de un hermanito(a) menor? 
Compártanme sus comentarios 
por Instagram @manuellamarche
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Los hijos únicos enfrentan realidades muy complejas durante su desarrollo infanto-
juvenil, ya que la carencia de un hermano(a), sumado a una sobreprotección, a 
un egocentrismo involuntario, a un divorcio o a un abandono por parte de uno o 
ambos de sus padres para ser criado por los abuelos, sin dudas hacen del camino 
del hijo único uno mucho más retador.

La falta de un hermano(a) con quien compartir en casa muchas veces provoca en 
los niños(as) una difícil sensación de soledad aunque sus padres se encuentren 
presentes, pues los mismos no son pares o iguales, sobretodo se les dificulta a la 

hora de darse cuenta que sus amigos del colegio tienen hermanos con quien jugar «el 
pilla pilla» o compartir los juguetes en el hogar. Lo mismo ocurre a la hora de realizar sus 
tareas, el hijo(a) único(a) percibe la ausencia de un igual o par como él que pueda dibujar 
o hacer una manualidad juntos en el hogar. Otro factor muy común en el hijo único es el 

egocentrismo involuntario 
que se crea cuando toda la 
atención y obsequios de 
los padres van dirigidos 
solo a él o ella, dado que 
tener un hermano(a) enseña 
a compartir, a discutir, a 
negociar y a amar a un igual. 

Por otro lado, los padres de 
hijos únicos muchas veces 
por inconsciencia, actúan 
de modo sobreprotector 
mutilando su iniciativa y 

su sana independencia, o por el contrario, les dejan a  libre merced de sus instintos o 
de la tecnología de manera que el niño o niña no recibe la atención y estimulación de 
su aprendizaje necesario desde la Infancia por sus padres. 

¿QUÉ PUEDEN HACER LOS PADRES?

1. Ser balanceados entre la atención cercana y la confianza hacia su hijo(a), de 
acompañarle y de permitirle tratar por sí mismo(a).
2. Llenar su corazón de amor con tiempo de calidad y no sus manos con muchos 
objetos.
3. Sacarles a compartir con primitos o amiguitos frecuentemente.
4. Exponerles a actividades deportivas o de artes grupales.
5. Acompañarles en sus asignaciones y a sus actividades escolares.
6. Si no pueden tener más hijos, una mascota puede ser un buen aliado.
7. ¡Procurarle un hermanito o hermanita de ser deseable y/o posible!

¡¿LLEGÓ HERMANITO(A)?!

Por otro lado, cuando llega el hermanito(a) menor a la familia debemos estar conscientes 
como padres de que el hermanito(a) mayor entrará naturalmente en diversos conflictos 
emocionales intermitentes o duraderos, según hayamos manejado previamente la 
llegada de un nuevo hijo(a) a nuestro hogar y durante su esperada llegada.

Es normal que nuestro(a) hijo(a) mayor tenga cambios emocionales momentáneos, 
sobre todo si se encuentra en la infancia; que se moleste o haga rabietas, que se aísle 
e incluso que deje de comer. Este problema ocurre cuando nosotros, sus padres, no 
prestamos atención igualitaria al hijo mayor, ya que de no hacerlo el hijo(a) mayor 
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NADIE AMA A LA IGLESIA, 
SIN  SU HISTORIA 
CONOCER (INICIOS)

+Edad Antigua: siglo I - VIII. La Iglesia se 
manifiesta en la cultura greco-romana de su 
tiempo con una unidad interna y externa que la 
caracteriza desde sus inicios, jerarquizada desde 
la primera hora cuyo suelo nativo fue el mundo 
judío, en los primeros siglos en pugna contra 
el poder civil hasta la llegada del Emperador 
Constantino. La Iglesia cobra una estructura 
metropolitana de acuerdo a la división del mismo 
Imperio Romano. Con los Padres Apostólicos se 
comunicó la Tradición de los Apóstoles y con los 
Padres Apologistas se formuló la teología cristiana 
para presentar la fe cristiana. La Iglesia lucha 
por salvaguardar su esencia gracias al sucesor 
de San Pedro, el obispo de Roma y los concilios 
ecuménicos que preservan la doctrina de los 
apóstoles, la praxis de vida cristiana y el espíritu 
misionero de acuerdo al mando del Señor. Los 
Grandes Padres de la Iglesia hacen frente a las 
grandes controversias cristológicas de tantas 
regiones que competían en lo social, político, 
económico y hegemónico. Pueblos del norte en 
diversas oleadas invaden en busca de comida, 
riquezas y bienestar las zonas occidentales del 
Imperio Romano imponiéndose los germanos, 
francos, visigodos y anglosajones. A esto se suma 
por el oriente la invasión árabe o el Islam. La 
Iglesia resurge entre los nuevos reinos que se 
van gestando.  

Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

P. Manuel A. García 

Desde su primera manifestación pública en 
Pentecostés hasta nuestros días, es esencial 
para todos conocer las líneas maestras de la 
existencia de la Iglesia, la protagonista de la 
historia de la humanidad. Dijo el gran doctor 
en historia de la Iglesia y en derecho canónico, 
rector de mi alma mater, padre José Orlandis: un 
factor imprescindible de toda decorosa formación 
humana es el conocimiento del desarrollo de la 
Iglesia Católica, involucra a todas las confesiones 
cristianas, enseña al católico a ser objetivo, 
a tener método de servicio y conducirse con 
rigor en todas las áreas de la vida. La Iglesia es 
realidad divino-humana, misterio o sacramento de 
salvación. En cada etapa de su historia despliega 
una capacidad creadora extraordinaria que supera 
las limitaciones y los condicionamientos de sus 
miembros. Ella permanecerá hasta el final de los 
tiempos por el sacramento de la eucaristía del cual 
cobran su sentido los demás sacramentos de la fe. 

Francisco Martin Hernández, doctor en Filosofía 
y en Historia de la Iglesia, catedrático de otra de las 
alma mater de un servidor, plantea un ordenamiento 
práctico de la trayectoria de la evolución de la 
Iglesia, a pesar de que existen otras muchas y buenas 
divisiones, la más didáctica, las cuatro clásicas edades 
después de Cristo:

38 | Palanca



Palanca | 39

Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

Palanca | 39

el Concilio Ecuménico Vaticano II. Amplia es la misión 
evangelizadora de la Iglesia en el mundo de hoy y en lo 
adelante.

¿Cuál fue el origen histórico de la Iglesia?: La constitución 
de la Iglesia se consumó el día de Pentecostés como 
indica el libro de los Hechos de los Apóstoles, 2, 1-11. 
Fundada por Nuestro Señor Jesucristo al otorgarle el 
Primado a San Pedro Apóstol (Mt. 16, 18ss), se completa 
el número de los santos Apóstoles después de la 
muerte y resurrección del Señor con la indicación del 
mismo San Pedro de la elección de San Matías Apóstol. 
Se conformó la Comunidad Cristiana Eucarística en 
torno a la enseñanza de los Apóstoles, las oraciones, 
compartían sus bienes con los necesitados. Para 
esto último surgen para la atención de los pobres y la 
administración eclesiástica el orden de los diáconos que 
provocaron desacuerdos serios entre judíos y helénicos 
que aceptaron la fe en Jesucristo, lo que desembocó en 
el martirio del diácono san Esteban, la dispersión de los 
cristianos por diversos lugares del imperio a misionar y 
la conversión del Apóstol de los Gentiles, San Pablo. 

Son los Apóstoles que imponen las manos para 
administrar el sacramento de la Confirmación a los 
fieles ya bautizados en el nombre de Jesús tal hicieron 
San Pedro y San Juan en Samaria atestiguado en Hechos 
8. Pero es San Pedro Apóstol quien abre las puertas de 
la Iglesia a los gentiles en casa de Cornelio según el libro 
de los Hechos 10-11. La salvación debe ser ofrecida a 
todos los hombres, de todos los tiempos, en sus propias 
culturas y como invitación libre para una adhesión 
voluntaria. Con los santos Apóstoles, auxiliados 
por los diáconos en la atención a las mesas de los 
desafortunados se conforma la jerarquía eclesiástica. 
Fuera de Jerusalén surgen los presbíteros o ancianos 
que hacen las veces de representantes de los Apóstoles 
al frente de las Iglesia locales como sacerdotes de la 
Nueva Alianza. Así, desde Jerusalén, a Judea, Samaria 
y hasta los confines de la tierra en el marco de menos 
de dos siglos se conforman las primeras comunidades 
cristianas eucarísticas o iglesias de origen apostólico.  
Sigamos su marcha…

+Edad Media: siglo IX - XIV. La Iglesia da cohesión a los 
nuevos reinos hasta conformarse una unidad entre el 
imperio y el papado, mutua cooperación que establecerá la 
llamada cristiandad. Los monjes salvaguardan y expanden 
una cultura cristiana del trabajo, la oración y el orden 
social. Esto se logra en occidente con los carolingios y los 
otones. El Imperio Bizantino lucha por poder sobrevivir 
hasta su desaparición. Surgen movimientos contestatarios 
con el tema de la pobre, las inspiraciones carismáticas, 
mientras cobra más forma la vida litúrgica, las normas 
canónicas y la gran respuesta de fidelidad a la Iglesia 
con las órdenes mendicantes entre ellos, franciscanos, 
dominicos, mercedarios y otros. Grandes dolores sufre 
la Iglesia con la separación de oriente, se despliega el 
desarrollo de las ciencias con las universidades, la guerra 
no logra disociarse de la vida cotidiana como muestran las 
cruzadas y los constantes enfrentamientos entre el papado 
y los poderes temporales. 

+Edad Moderna: siglo XV - XIX. El periodo anterior 
desemboca en el humanismo, el renacimiento, las 
aventuras comerciales y  misioneras, una espiritualidad 
más individualista y el surgimiento de los estados 
nacionales. Junto a la conquista de nuevos territorios 
fuera de Europa por todo el mundo, la Iglesia se enfrenta 
a un nuevo cisma fruto de reformadores nacionalistas 
como Lutero, Zwinglio, Calvino y un amplio número que 
protestan contra el orden antiguo. Esta circunstancia 
fue ocasión para la Iglesia evangelizar aquellas tierras. 
Además, el surgimiento de estados absolutistas, las luchas 
confesionales, las revoluciones, la secularización y la 
lexicalización eclesial pugnaban entre sí. Es la época del 
Concilio de Trento que marcará la identidad católica y  el 
significativo espíritu de caridad con los niños, ancianos, 
enfermos, estudiantes, ámbito político y todo lo referente 
a lo asistencial cristiano a modo de instituciones. 

+Edad Contemporánea: siglo XX en adelante. La época 
industrial destapa las cuestiones sociales a resolver en 
una sociedad que busca ser laica y aconfesional. La Iglesia 
define dogmáticamente con el Concilio Ecuménico 
Vaticano I su fisionomía y su postura entre el ámbito de la 
ciencia en dialogo con la fe. Concilio que se completa en 
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CUERPO Y ALMA

- Reflexión con el personal de Casa San 
Pablo como preparación a la Semana 
Santa. 

Realmente es impresionante como se 
mueve el Señor.

Escribo estas líneas en Pascua, pero este 
suceso ocurrió justo antes de Semana Santa.

Un día de trabajo, entre una reunión y otro 
recibo una llamada especial.

- Puedes hermana llevar un tema para 
preparar para la Semana Santa a nuestros 
hermanos en San Pablo?

Me dan la fecha y hora específicos y me doy 
cuenta de que apenas unos tres minutos 
atrás, acaban de retirarme de agenda una 
reunión que estaba pautada para ese día y 
hora. Miro hacia el calendario y pienso... la 
verdad es que hay que ver el amor que tienes 
a estos hermanos que ya andas acomodando 
agendas y todo Señor.

- Si hermano, le respondo, justo me acaban 
de mover una reunión que teníamos en ese 
horario, en oración desde ya por los frutos, 
cuenta conmigo.

Jesús envía a diferentes lugares y cada 
encuentro es distinto, pero este grupo en 
particular, este lugar es…mi casa. La realidad 
es que al pararme en frente de ellos y ver 
sus caritas, sabiendo todo lo que hacen por 
cada uno de nosotros en el Movimiento de 
Cursillos de Cristiandad, desde el jardinero 
hasta la seguridad, la que cocina (con tan buen 
sazón), sor Rosa que todo lo tiene arreglado, 
los que nos ayudan con nuestros equipajes, 
los que nos ayudan a mantener la casa en 
condiciones, los que nos ayudan con todo... 

«DIOS ENTRA EN 
NUESTRA HISTORIA: 

SEMILLA DE 
ESPERANZA».

en fin. Cada uno de ellos es un pedazo de Dios que se hace pequeño, humilde... mi primer 
instinto al pararme frente a ellos fue el de sentarme y decirles…» ¿pero qué voy a predicarles 
yo a ustedes, si ustedes con solo existir me predican y enseñan a mí?». Ya debería yo ayudar 
un poco más en muchas cosas, tener siempre una sonrisa como ustedes, estar al servicio 
cada vez que me llaman… me quedé entre la pantalla de proyección y el contenido, entre 
el material que estaba en el archivo de Google Slides y aquellas caritas que con alegría 
dejaban sus labores diarias para escuchar alguna palabra sobre Jesús. Volví a sentir la 
tentación de sentarme con ellos y simplemente escucharles y al pedir al Espíritu Santo que 
nos asistiera… simplemente comencé a hablarles del tiempo tan especial que vivimos, de la 
oportunidad que nos da Dios de renovarnos, de pasar de la muerte a la vida, pensé… todos 
tenemos nuestras cruces, lo importante de este tiempo es saber que en ese madero está 
Cristo y por qué Él está ahí, solo así tiene sentido cualquier cruz, para enfermos y sanos, 
pobres y ricos, blancos y negros, para todos. Y solo teniendo esta conciencia podemos salir 
mejores personas, mejores cristianos, mejores hijos de Dios.

Lo que me hizo continuar y hablarles sobre el amor de Dios, fueron las mismas caritas en 
las que veía reflejado el amor de Cristo, «por cada uno de ellos, así como por ti, yo doy mi 
vida», susurraba el Señor a mi corazón.

El mensaje iba saliendo y dentro de mí había un diálogo de amor insospechado, sostenido 
por el Espíritu Santo y recordé aquel pasaje de Felipe.

«El Espíritu dijo a Felipe: «Acércate a ese carro y quédate pegado a su lado».

Y mientras Felipe corría, le oía leer al profeta Isaías. Le preguntó: «¿Entiendes lo que estás 
leyendo?»

El etíope contestó: «¿Cómo lo voy a entender si no tengo quien me lo explique?» Enseguida 
invitó a Felipe a que subiera y se sentara a su lado.

El pasaje de la Escritura que estaba leyendo era éste: Fue llevado como oveja al matadero, 
como cordero mudo ante el que lo trasquila, no abrió su boca.

Fue humillado y privado de sus derechos. ¿Quién podrá hablar de su descendencia? 
Porque su vida fue arrancada de la tierra.

El etíope preguntó a Felipe: «Dime, por favor, ¿a quién se refiere el profeta?».

Hablar de la Semana Santa es «mucho con demasiado». Semana del amor, semana del 
agradecimiento, semana del compromiso profundo, semana de la esperanza; aterrizar el 
amor en la vida diaria debería constituir la acción más potente de toda la cristiandad. Ser 
capaces de manifestar en las cosas pequeñas el reino de Dios, es tarea diaria de todos los 
bautizados…porque, sino la luz se apaga, sino la sal se vuelve sosa, porque de nada nos 
valdría «saber» quién es Cristo; andaríamos sin rumbo, secos dentro del gran océano de 
gracia que Dios, en su bondad, ha querido mostrarnos.

Portadores de esperanza, eso debemos transmitir, así escribiría C. Peguy: «La esperanza 
ve lo que todavía no es y que será. Ama lo que no es todavía y que será. En el futuro del 
tiempo y de la eternidad».. Jesús tenía esperanza a tope, Él nos amó mucho antes de que 
fuéramos buenos.

He aprendido con el tiempo que la esperanza y la confianza caminan de la mano dentro del 
gran océano de la misericordia de Dios; que no solo se trata de transmitir la fe y accionar, 
sino también de mantener la esperanza firme y viva. El tiempo que vivimos es propicio 
para cultivar la esperanza y pasarla a los demás pues solo manteniéndola tiene sentido la 
alegría de la Pascua y el sacrificio de Cristo.

Compartir con mis hermanos ha sido como pasar una tarde con el mismo Cristo, a quien 
escucho en mi interior decirles: «Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos 
es el Reino de los Cielos. Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados. 
Bienaventurados los mansos, porque ellos heredarán la tierra. Bienaventurados los que 
tienen hambre y sed de justicia, porque ellos serán saciados».

Por: 
E. Nathalie Romero de Grau



Palanca | 41

No tengas miedo, Dios está contigo. 
Si caes una vez, vuelve y levántate 
siempre; no te dejes vencer, mereces 
ser un triunfador por encima de 
todas tus caídas; delante de todas 
tus derrotas... Resplandece y brilla 
con la luz propia que llevas en ti y 
que Dios te regaló...

Y por más grande que consideres tus 
fracasos o tus derrotas, Dios te dice: 
«grande soy yo»; por más difícil que 
haya sido el recorrido de tu vida, Dios 
sigue siendo más grande que tú y que 
todas tus circunstancias juntas; por 
más pesada que sea tu cruz, por más 
grande que sea la prueba, y aunque la 
estés soportando en tu propio cuerpo 
por falta de salud mental, corporal, 
espiritual, económica..., recuerda que 
Él te dice: «Yo soy el que soy». «Yo 
soy, y he sido siempre, tu médico de 
cabecera y tu mejor medicina». «Yo soy 
tu única y mejor esperanza».

¡LEVÁNTATE! ¡DIOS ESTÁ CONTIGO...!

Recuerda siempre que la vida, no hay situaciones desesperantes, lo 
que sí hay, son muchos hombres y mujeres que desesperan.

Por ello te invito a no desesperarte nunca; te convido por igual, 
a levantarte siempre, de manera firme y erguida, como el mejor 
gladiador, presto a echar la pelea, el más rudo y difícil combate.

¡Levántate, porque Dios está contigo...! «...y resplandece, porque ha 
llegado tu luz, y la gloria del Señor ha amanecido sobre ti». (Is 60, 1).

¡Tú no estás solo! Apela siempre a los cientos de ángeles que están 
sobre esta tierra, orando por ti. Apela siempre a los miles de ángeles y 
arcángeles que están en el cielo, justo al lado del heredero del trono 
de David, Cristo Jesús, y que también interceden por ti.

Levántate y apela por igual, a la intersección de muchos hombres y 
mujeres que de seguro, con humildad, reciedumbre y con mucho 
amor, se entregarían en oración por ti y por tu necesidad, por tus 
angustias siendo embajadores tuyo; intercesores tuyo ante el trono 
de David. Porque solo de Él, y por intermediación de otros, nos llegará 
el consuelo que necesitamos. (2 Co.1, 1-11).

¡El que espera con fe, no desespera! Y el que se levanta, no permanece 
en el suelo, en el fango, a la espera de ser comida para buitres.

Por: 
Uto Sánchez C. Del 
Cursillo de Cristiandad 
Nº 387, del año 1981.
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CUERPO Y LA 
SANGRE DE CRISTO

Por: 
Carlos Rodríguez

Jesús, mírame, lléname de tu Espíritu Santo 
para luchar con las fuerzas del mal, contra 
el príncipe de este mundo, aleja de mis los 
falsos ídolos que desean robar la paz que me 
das. Reina en mi alma, aleja todo miedo, toda 
tristeza y fortalece   mi esencia.  Tu palabra es 
el alimento y es luz para para mis pasos.  sé 
que estás en ese pedazo de pan, ayúdame a 
gritar que sin ti todo se pierde y el camino es 
incierto, en ti todo es bondad, paz, fidelidad, 
generosidad, justicia y verdad. ¡ ¡Dentro de tus 
llagas, escóndeme!

Amado hijo de María, ayúdame a escuchar la 
voz de tu madre, cuando me dijo «Haced todo 
lo que Él les diga», porque mi vida no tiene 
alegría cuando me alejo de tu presencia divina. 
El príncipe de la mentira causa tribulación, 
divisiones, desea destruir todo lo creado, Que 
arda mi corazón cuando me hables y cuando 
me alimentes con tu cuerpo, tu sangre, Cristo 
que te das para acompañarme en el largo 
caminar. Purifícame, Señor, con tu espíritu 
y dejan sentir el fuego de tu amor. ¡Oh, buen 
Jesús! Óyeme.

Gracias por amarme, ayúdame a cuidar toda 
la creación, nunca permitas que olvide que he 
sido elegido para vivir en santidad y justicia 
todos los días, para anunciar el año de gracia 
del Señor, que es posible el mandamiento del 
amor. ¡Viva Jesús Sacramentado!  ¡Viva y de 
todos sea amado! Por los siglos de los siglos. 
Amén.

Hola Jesús, sé que me esperabas y ya sabía  
que tenía que verte y hablarte tantas cosas. 
Han pasado 55 años de mi vida y te doy 
gracias por el amor, en medio de alegrías 
y tristezas, dudas y miedos.  Has estado 
conmigo. No tengo cómo pagarte lo que has 
hecho por mí. No permitas que me olvide de 
ti. Que pueda gritarle a los demás que estás 
vivo y presente en esa Hostia Sagrada, en 
la eucaristía, me das vida, ¡Alma de Cristo, 
santifícame! ¡Cuerpo de Cristo, sálvame!

¿Qué misterio se encierra en tu cuerpo 
y en tu sangre? Sencillamente, tu amor 
incondicional. Tu alimento fortalece y 
tu sangre lava y purifica todo lo que está 
manchado. Me postro ante tu presencia, te 
entrego mis intenciones, sé que conoces 
mis necesidades, a pesar de todo, nada 
puedo ocultarte, porque nadie más que tú, 
me amas. Soy yo, quien necesito venir a tus 
pies, Señor, si quieres sáname.! ¡Sangre de 
Cristo, embriágame! ¡Agua del costado de 
Cristo, lávame!

Muchos ignoran de lo que fuiste capaz por 
el perdón de mis pecados, por la salvación 
del mundo. Ahí en el árbol de la vida fuiste 
clavado, soportaste los más crueles azotes, 
burlas, hasta con un beso fuiste traicionado, 
y tu corazón fue lastimado, me imagino 
tu dolor, sentiste compasión por Judas, al 
decirle que hiciera lo que tenía que hacer. 
Y qué decir de Pedro, te negó tres veces, tu 
mirada hacia a Él fue de misericordia y lo 
amaste sabiendo de su debilidad. ¡Pasión de 
Cristo, confórtame!  
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CREADOS PARA ABRIR PUERTAS.

Lo he predicado en muchas partes: seguir al Señor trae sus 
recompensas. Muchos hasta se asombran de esta afirmación ya 
sea porque su fe es escasa o porque están viviendo tiempos muy 
difíciles; pero desde el primer momento que le quitas la mirada a 
las preocupaciones y la colocas en Dios ya vas ganando.

Él quiere llevar tus cargas, darte nuevas fuerzas y reenfocarte para que 
seas mejor en todas tus áreas. Por eso no es extraño ver a una persona 
llena de Dios estar de pie donde muchas están en el suelo. No es de 
extrañar ver cambios radicales en aquellos que han puesto su confianza 
en Él. No es extraño ver hombres y mujeres que gozan actualmente de 
una perfecta salud donde en el pasado estaban al borde de la muerte. 
Podemos llenarnos de ejemplos. Y es que Dios nos abre puertas para 
que entremos y nos llenemos de su amor y misericordia.

Sé lo que vales; he abierto ante ti una puerta que nadie podrá cerrar, 
pues por pocas que sean tus fuerzas, has guardado mi palabra y no has 
renegado de mí.  (Apocalipsis 3, 8)

Muchas veces nos amargamos y dañamos bellos momentos pensando 
en aquellas puertas que se cerraron y perdemos de vista esas puertas 
que el mismo Dios abrirá. Recuerdo algunos momentos difíciles, 
cuando llegaba a mi casa llorando y avergonzado por alguna puerta 
cerrada. Mis padres siempre me animaban con la siguiente frase: Se 
cerró esa puerta, pero Dios abrirá una más grande y mejor porque Él 
sabe lo que vales. 

Sí supiéramos lo mucho 
que valemos para Dios, no 
estaríamos tan inseguros y con 
tanto miedo de lo que vendrá.

¿Y QUÉ ES LO QUE VIENE? 

Puertas de ánimo, esperanza, 
valentía, fortaleza, liderazgo, 
sanación, levantamiento… 
En fin, se abrirán muchas 
puertas. Algunas soñadas, otras 
inimaginables, otras que te 
pondrán en las vías del éxito, 
puertas que nos permitirán 
trascender. Pues por pocas 
que sean tus fuerzas te has 
mantenido, dice el Señor. 
Orando, confiando, sirviendo, 
compartiendo, ayudando, 
motivando, construyendo, 
esperando con esperanza. Es 
que en sus caminos no nos 
quedaremos con las manos 
vacías.

En tiempos oscuros es fácil 
renegar, criticar desde una 
orilla, buscar culpables. Pero 
los que confían en Dios saben 
que recibirán fuerzas de lo 
alto y que muchas puertas 
se abrirán. Recuerdo en una 
ocasión en medio de una 
situación difícil que alguien 
me preguntó porque luzco tan 
tranquilo y sereno. Yo tan solo 
atiné
a decir: es que yo sé en quien 
confío y sé que Dios me abrirá 
nuevas puertas.

Ya deje de mirar las puertas 
cerradas y enfóquese en ver las 
que se van abrir en el nombre 
de Jesús.

Por: 
José Vasquez

Palanca | 43



Palanca | 44

SANTIDAD HOY

Presbítero y doctor de la iglesia, cuya memoria litúrgica se celebra el 13 de junio. 

Antonio nació en Portugal, primero fue canónigo regular y 
después entró en la Orden de los Hermanos Menores, para 
propagar la fe entre los pueblos de África, pero se dedicó 
a predicar por Italia y Francia, donde atrajo a muchos a la 
verdadera fe. Escribió sermones notables por su doctrina 
y estilo, y por mandato de san Francisco enseñó teología 
a los hermanos, hasta que en Padua descansó en el Señor. 
(† 1231)

Durante el pontificado de Gregorio IX, San Francisco de Asís, que 
encontró al joven fraile Antonio, lo llamaba confidencialmente 
«mi obispo». Antonio, cuyo nombre anagráfico es Fernando de 
Bulloes y Taveira de Azevedo, nació en Lisboa hacia el 1195. A 
Los quince años entró al colegio de los canónigos regulares de 
San Agustín, y en solamente nueve meses profundizó tanto el 
estudio de la Sagrada Escritura, que más tarde fue llamado por 
el papa Gregorio IX «arca del Testamento». A la cultura teológica 
añadió la filosófica y la científica.

De esta vasta formación cultural dio muestras en los últimos 
años de vida predicando en la Italia septentrional y en Francia. 
Aquí recibió el título de «guardián del Limosino» por la 

SAN ANTONIO DE PADUA

abundante doctrina en la lucha contra la herejía. 
En 1946 Pío XII lo declaró doctor de la Iglesia con 
el apelativo de «Doctor evangelicus».   Fernando 
vio los cuerpos, de unos monjes que habían sido 
martirizados, y resolvió seguir sus huellas: entró al 
convento de los frailes mendicantes de Coimbra, 
con el nombre de Antonio Olivares.

Luego de regresar de Marruecos, estuvo algunos 
meses en Mesina, en el convento franciscano, y el 
superior de este convento lo llevó a Asís para el 
capítulo general. Aquí fue donde Antonio conoció 
a San Francisco de Asís.

Lo mandaron a la provincia franciscana de 
Romaña en donde llevó vida de ermitaño en un 
convento cerca de Forli. Lo nombraron para el 
humilde oficio de cocinero y así vivió en la sombra 
hasta cuando sus superiores, dándose cuenta de 
sus extraordinarias cualidades de predicador, lo 
sacaron del yermo y lo enviaron al norte de Italia 
y a Francia a predicar en donde más se había 
difundido la herejía de Los albigenses.

Finalmente, Antonio fijó su residencia en el 
convento de la Arcella, a un kilómetro de Padua. 
De aquí iba a donde lo llamaban a predicar. En 
1231, cuando su predicación tocó la cima de 
intensidad y se caracterizó por los contenidos 
sociales, Antonio se agravó y del convento de 
Camposampiero lo llevaron a Padua sobre un 
furgón lleno de heno. Murió en Arcella el 13 de 
junio de 1231. «El Santo» por antonomasia, como lo 
llaman en Padua, fue canonizado en Pentecostés 
de 1232, es decir, al año siguiente de su muerte, 
por la gran popularidad que se había ampliado 
con el correr de los tiempos.

Célebre apóstol franciscano, doctor de la Iglesia 
universal y uno de los santos más venerados por 
el pueblo cristiano. Es conocido como «el santo 
de todo el mundo» por la amplísima devoción 
popular de que siempre ha gozado dentro de la 
Iglesia, como «el santo de los milagros», debido a 
los muchos portentos que se le atribuyen, y como 
«Doctor Evangélico» en atención al profundo 
conocimiento de la S. E. que manifiesta en sus 
escritos.

Su sepulcro, en el que solo se conserva la lengua, 
se encuentra en la basílica de su nombre en Padua. 
La Iglesia celebra su fiesta el 13 de junio. Tanto 
los pintores como los escultores han cultivado 
abundantemente su iconografía, sobresaliendo 
entre las obras artísticas los varios lienzos de 
Murillo.

Por: P. Ángel Amo | Fuente: Catholic.net 
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